

**СОДЕРЖАНИЕ**

|  |  |
| --- | --- |
| **1. Целевой раздел** |  |
| Пояснительная записка | 3 |
| * 1. Цели и задачи программы | 4 |
| * 1. Принципы и подходы | 5 |
| 1.3 Значимые характеристики, необходимые для реализации программы | 7 |
| 1.4 Характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста | 8 |
| 1.5 Планируемые результаты как ориентиры освоения программы | 9 |
| 1.6 Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по ООП | 12 |
| **2. Содержательный раздел** |  |
| 2.1 Ранний возраст (2-3 года) | 16 |
| 2.2 Дошкольный возраст (3 года-до школы) | 16 |
| 2.3 Взаимодействие взрослых с детьми | 25 |
| 2.4 Система физкультурно-оздоровительной работы | 26 |
| 2.5 Взаимодействие педагогического коллектива с семьями дошкольников | 28 |
| **3. Организационный раздел** |  |
| 3.1 Организация развивающей предметно-пространственной среды (РППС) | 29 |
| 3.2 Кадровые условия реализации ООП | 34 |
| 3.3 Информационные и материально-технические ресурсы ООП | 35 |
| 3.4 Финансовые условия реализации ООП | 35 |
| 3.5 Планирование образовательной деятельности (учебный план и расписание НОД) | 36 |
| 3.6 Режим дня | 41 |
| 3.7 Календарно-тематический принцип построения программы | 46 |
| **4. Раздел - часть Программы, формируемая ДОУ** |  |
| 4.1 Система управления ДОУ | 47 |
| 4.2 Особенности организации образовательного процесса в группах раннего возраста (ГКП) | 49 |
| 4.3 Коррекционно-развивающая работа с детьми с ограниченными возможностями | 52 |
| 4.4 Особенности организации дополнительной образовательной деятельности | 56 |
| 4.5 Особенности организации взаимодействия со школой и социумом | 58 |
| 4.6 Перечень нормативных и нормативно-методических документов | 61 |
| 4.7. Перечень литературных источников | 62 |

**1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ**

**ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА**

Основная образовательная программа разработана рабочей группой педагогов МБДОУ № 12 «Журавушка» в составе: заместителя заведующего по ВМР – Кузьминой Наталии Вячеславовны, учителя-логопеда Сахаровой Натальи Ивановны, педагога-психолога Розановой Натальи Викторовны, воспитателей высшей квалификационной категории: Гудочкиной Татьяны Николаевны, Бирюковой Юлии Николаевны, Семёновой Татьяны Викторовны.

Программа спроектирована с учетом ФГОС дошкольного образования, особенностей образовательного учреждения, региона и муниципалитета, образовательных потребностей и запросов воспитанников. Определяет цель, задачи, планируемые результаты, содержание и организацию образовательного процесса на ступени дошкольного образования.

Кроме того, учтены концептуальные положения используемой в ДОУ основной образовательной программы «От рождения до школы» Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой, 2016 г.

Основная образовательная программа МБДОУ № 12 «Журавушка» разработана в соответствии с основными нормативно-правовыми документами по дошкольному воспитанию:

- Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

- Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (Утвержден приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. N 1155);

- «Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программа – образовательным программа дошкольного образования» (приказ Министерства образования и науки РФ от 30 августа 2013 года №1014 г. Москва);

- Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций» (Утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской от 15 мая 2013 года №26 «Об утверждении Сан ПиН» 2.4.1.3049-13)

**Общие сведения о ДОУ**

Государственный статус учреждения (тип, вид) – муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение комбинированного вида детский сад №12 «Журавушка».

Место нахождения и почтовый адрес: 141017, Россия, Московская область г. Мытищи, улица 3-я Новая, дом 9.

**ДОУ осуществляет свою образовательную, правовую, хозяйственную деятельность на основе законодательных нормативных документов:**

Лицензия на осуществление образовательной деятельности - серия 50Л01 регистрационный № 0006539 , выдана 16.10.2015г. № 74659 срок действия –бессрочно

Устава МБДОУ - утверждён Постановлением Главы Администрации Мытищинского муниципального района № 531 от 08.04.2015 года.

Программа сформирована как программа психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования (объем, содержание и планируемые результаты в виде целевых ориентиров дошкольного образования).

Программа опирается на лучшие традиции отечественного дошкольного образования, его фундаментальность:

- комплексное решение задач по охране жизни и укреплению здоровья детей, всестороннее воспитание и развитие, амплификации (обогащение) развития на основе организации различных видов детской творческой деятельности.

Особая роль уделяется игровой деятельности, как ведущей деятельности в дошкольном детстве. (А.Н.Леонтьев, А.В.Запорожец, Д.Б.Эльконин.)

В Программе учтены принципы Л.С. Выгодского о том, что правильно организованное обучение « ведет» за собой развитие.

Программное психолого-педагогическое сопровождение основано на научной концепции В.В. Давыдова: «… воспитание и психическое развитие не могут выступать как два обособленных, независимых друг от друга процессов, но при этом воспитание служит необходимой и всеобщей формой развития ребенка».

**1.1. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ**

Цель и задачи деятельности ДОУ по реализации основной образовательной программы определяются ФГОС дошкольного образования, Устава ДОУ, реализуемой основной образовательной программы «От рождения до школы» с учетом регионального компонента, на основе анализа результатов предшествующей педа­гогической деятельности, потребностей детей и родителей, социума, в котором находится дошкольное образовательное учреждение.

**Цель реализации основной образовательной программы дошкольного образования в соответствии с ФГОС дошкольного образования**: развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей.

**Программа направлена на:**

* создание условий развития ребенка, открывающих возможности для его позитивной социализации, его личностного развития, развития инициативы и творческих способностей на основе сотрудничества со взрослыми и сверстниками и соответствующим возрасту видам деятельности;
* на создание развивающей образовательной среды, которая представляет собой систему условий социализации и индивидуализации детей.

**Достижение поставленной цели предусматривает решение следующих задач:**

1. Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

2. Обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период дошкольного детства независимо от места жительства, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья).

3. Обеспечение преемственности целей, задач и содержания образования, реализуемых в рамках образовательных программ различных уровней (далее - преемственность основных образовательных программ дошкольного и начального общего образования).

4. Создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и творческого потенциала каждого ребенка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром.

5. Объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества.

6. Формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей здорового образа жизни, развития их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирования предпосылок учебной деятельности.

7. Обеспечение вариативности и разнообразия содержания Программ и организационных форм дошкольного образования, возможности формирования Программ различной направленности с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей.

8. Формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей.

9. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

**В Уставе ДОУ основными целями являются:**

-обеспечение получения дошкольного образования;

-присмотр и уход за воспитанниками в возрасте от двух лет до прекращения образовательных отношений;

-создание условий для реализации гражданами РФ гарантированного государством права на получение общедоступного и бесплатного дошкольного образования в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами, а также права на получение бесплатного и за плату дополнительного образования.

**Основными задачами Учреждения являются:**

-формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных, нравственных, эстетических и личностных качеств, формирование предпосылок учебной деятельности, сохранение и укрепление здоровья детей дошкольного возраста;

-воспитание с учётом возрастных категорий детей гражданственности, уважения к правам и свободам человека, любви к окружающей природе, Родине, семье;

-осуществление необходимой коррекции недостатков в физическом и (или) психическом развитии воспитанников;

-взаимодействие с семьями воспитанников для обеспечения их полноценного развития;

-оказание консультативной и методической помощи родителям (законным представителям) по вопросам воспитания, обучения и развития детей.

**Уточняя и дополняя задачи реализации образовательной программы, необходимо отметить, что средствами основной образовательной программы «От рождения до школы» осуществляется решение следующих задач:**

* создание благоприятных условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства;
* формирование основ базовой культуры личности, всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка к жизни в современном обществе, формирование предпосылок к учебной деятельности;
* обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

Разработанная программа предусматривает включение воспитанников в процессы ознакомления с региональными особенностями Московской области и городского округа Мытищи.

**Основной целью** работы является развитие духовно-нравственной культуры ребенка, формирование ценностных ориентаций средствами традиционной народной культуры родного края.

**1.2. ПРИНЦИПЫ И ПОДХОДЫ К РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ**

Представляется целесообразным выделение нескольких групп принципов формирования программы:

**Принципы, сформулированные на основе требований ФГОС**

1. Поддержка разнообразия детства; сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека, самоценность детства - понимание (рассмотрение) детства как периода жизни значимого самого по себе, без всяких условий; значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот период есть период подготовки к следующему периоду.

2.Личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников ДОУ) и детей.

3. Уважение личности ребенка.

4. Реализация программы в формах, специфических для детей данной возрастной группы, прежде всего в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности, в форме творческой активности, обеспечивающей художественно-эстетическое развитие ребенка.

**Основные принципы дошкольного образования**

1. Полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития.

2. Построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (далее - индивидуализация дошкольного образования).

3. Содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений.

4. Поддержка инициативы детей в различных видах деятельности.

5. Сотрудничество ДОУ с семьей.

6. Приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства.

7. Формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности.

8. Возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития).

9. Учет этнокультурной ситуации развития детей.

**Принципы, сформулированные на основе особенностей программы «От рождения до школы»**

Программа является современной интегративной про­граммой, реализующей деятельностный подход к развитию ребенка и культурологический подход к отбору содержа­ния образования.

Принципы:

* принцип развивающего образования, целью которого является развитие ребенка;
* сочетание принципов научной обоснованности и практической применимости (содержание Программы соответствует основным положениям возрастной психологии и дошкольной педагогики и, как показывает опыт, может быть успешно реализована в массовой практике дошкольного образования);
* принцип полноты, необходимости и достаточности (позволяя решать поставленные цели и задачи при использовании разумного «минимума» материала);
* принцип единства воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач процесса образования детей дошкольного возраста, в ходе реализации которых формируются такие качества, которые являются ключевыми в развитии дошкольников;
* принципа интеграции образовательных областей в соответствии с возрастными возможностями и особенностями детей, спецификой и возможностями образовательных областей;
* принцип комплексно-тематического построения образовательного процесса;
* предусматривает решение программных образовательных задач в совместной деятельности взрослого и детей и самостоятельной деятельности дошкольников не только в рамках непосредственно образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования;
* принцип построения образовательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми. Основной формой работы с дошкольниками и ведущим видом их деятельности является игра;
* принцип преемственности между всеми возрастными дошкольными группами и между детским садом и начальной школой.

**1.3. ЗНАЧИМЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ, НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ**

**Общие сведения о коллективе детей, работников, родителей.**

Основными участниками реализации программы являются: дети дошкольного возраста, родители (законные представители), педагоги.

**В Учреждении функционируют группы:**

|  |  |
| --- | --- |
| **Группа** | **Возраст детей** |
| общеразвивающей направленности детей раннего возраста | от 2 до 3 лет; |
| общеразвивающей направленности детей дошкольного возраста | от 3 до 7 лет; |
| группы компенсирующей направленности (логопедические группы) | от 5 до 7 лет. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Возрастная категория** | **Количество групп** | **Количество детей** |
| От 2 до 3 лет | 1 | 20 |
| От 3 до 4 лет | 1 | 33 |
| От 4 до 5 лет | 2 | 60 |
| От 5 до 6 лет | 1 | 34 |
| От 6 до 7 лет | 1 | 32 |

**Кадровый потенциал**

Детский сад полностью укомплектован кадрами. Коллектив ДОУ составляет 30 человек. Воспитательно-образовательную работу осуществляют 14 педагогов, из них 10 воспитателей и 4 специалиста: учителя-логопеды (2), педагог-психолог (1), музыкальный руководитель (1).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Характеристика кадрового состава | |  |
| По образованию | высшее педагогическое образование | 6 педагогов |
| среднее специальное педагогическое образование | 8 педагогов |
| По стажу | от 2до 5 лет | 1 |
| от 5 до 10 лет | 3 |
| от 10 до 15 лет | 1 |
| свыше 15 лет | 9 |
| По результатам  аттестации | высшая квалификационная категория | 7 педагогов |
| первая квалификационная категория | 3 |
| не имеют квалификационной категории | 1 |
| соответствие занимаемой должности | 3 |

В учреждении работает более 70% педагогов со стажем работы свыше 10 лет, прошли основные этапы становления детского сада, являются инициаторами инноваций в ДОУ.

Отличительной особенностью дошкольного учреждения является стабильность педагогических кадров и обсуживающего персонала.

Все педагоги своевременно проходят курсы повышения квалификации. 93 % педагогов владеют навыками пользователя ПК, пройдя обучение на курсах повышения квалификации или освоив компьютер самостоятельно. 85% педагогов прошли курсовую подготовку ФГОС ДО. А также повышают свой профессиональный уровень через посещения методических объединений города, прохождение процедуры аттестации, самообразование, семинары в ДОУ, что способствует повышению профессионального мастерства, положительно влияет на развитие ДОУ.

Формами самоуправления образовательного учреждения, обеспечивающим государственно-общественный характер самоуправления являются:

* общее собрание трудового коллектива;
* Совет ДОУ
* педагогический совет.

Совет дошкольного образовательного учреждения (далее Совет ДОУ) является коллегиальным органом самоуправления, осуществляющим в соответствии с Уставом дошкольного образовательного учреждения решения отдельных вопросов, относящихся к компетенции дошкольного образовательного учреждения.

**Основные задачи Совета ДОУ**:

• определение основных направлений развития дошкольного образовательного учреждения;

• повышение эффективности финансово-экономической деятельности дошкольного образовательного учреждения, дополнительное стимулирование труда его работников.

• содействие создания в дошкольном образовательном учреждении оптимальных условий и форм организации образовательного процесса;

• контроль за соблюдением надлежащих условий обучения, воспитания и труда, включая обеспечение безопасности образовательного учреждения, сохранения и укрепления здоровья воспитанников;

• контроль за соблюдением прав участников образовательного процесса, участие в рассмотрении конфликтных ситуаций в случаях, когда это необходимо.

**Социальный статус родителей**

Социальными заказчиками деятельности учреждения являются в первую очередь родители (законный представители) воспитанников. Поэтому коллектив ДОУ пытается создать доброжелательную, психологически комфортную атмосферу, в основе которой лежит определенная система взаимодействия с родителями, взаимопонимание и сотрудничество.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Категории семей** |  | **2019-2020 учебный год** |
| Количество детей | 176 |
| Особенности семьи | Полные семьи | 126 |
| Одинокие | 19 |
| Опекуны | 0 |
| Многодетные | 23 |

**1.4. ХАРАКТЕРИСТИКА ОСОБЕННОСТЕЙ РАЗВИТИЯ ДЕТЕЙ РАННЕГО И ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА.**

Программа обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учётом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей и социальной ситуацией развития.

Их можно представить в виде закономерностей развития дошкольников

Скачкообразность развития

Взаимосвязь психического и физического развития

Развитие происходит в деятельности

Переход количественных изменений в качественные

Для развития нужна развивающая социальная среда

Развивается в атмосфере доброжелательности, любви и успеха

Большая интенсивность развития в детстве (сензитивные периоды)

*Закономерности развития дошкольников*

Большую роль в развитии детей играет организация развивающего взаимодействия взрослого и ребёнка в тех видах деятельности, которые признаются ведущими для определённого возрастного этапа. А именно:

- **в младенческом возрасте (2 месяца - 1 год)** - непосредственное эмоциональное общение с взрослым, манипулирование с предметами и познавательно-исследовательские действия, восприятие музыки, детских песен и стихов, двигательная активность и тактильно-двигательные игры;

**- в раннем возрасте (1 год - 3 года)** - предметная деятельность и игры с составными и динамическими игрушками; экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и пр.), общение с взрослым и совместные игры со сверстниками под руководством взрослого, самообслуживание и действия с бытовыми предметами-орудиями (ложка, совок, лопатка и пр.), восприятие смысла музыки, сказок, стихов, рассматривание картинок, двигательная активность;

**- для детей дошкольного возраста (3 года - 8 лет)** - ряд видов деятельности, таких как игровая, включая сюжетно-ролевую игру, игру с правилами и другие виды игры, коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками), познавательно-исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирования с ними), а также восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице), конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал, изобразительная (рисование, лепка, аппликация), музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах) и двигательная (овладение основными движениями) формы активности ребенка.

**1.5. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ КАК ОРИЕНТИРЫ ОСВОЕНИЯ ПРОГРАММЫ**

Планируемые результаты освоения программы конкретизируют требования к целевым ориентирам с учётом возрастных и индивидуальных различий детей.

Целевые ориентиры Программы выступают основаниями преемственности дошкольного и начального общего образования.

При соблюдении требований к условиям реализации Программы настоящие целевые ориентиры предполагают формирование у детей дошкольного возраста предпосылок к учебной деятельности на этапе завершения ими дошкольного образования.

Данные планируемые результаты представлены более подробно в педагогической диагностике, разработанной в ДОУ в соответствии с положением о мониторинге качества образовательной программы детского сада (Приложение 1)

**Целевые ориентиры образования в младенческом и раннем возрасте:**

* ***физическое развитие:***
  + - у ребенка развиты крупная моторика, стремление осваивать

различные виды движения (бег, лазанье, перешагивание и пр.);

* + - интерес к тактильно-двигательным играм.
* ***социально-коммуникативное развитие:***
  + - ребенок интересуется окружающими предметами и активно

действует с ними; эмоционально вовлечен в действия с игрушками и другими предметами, стремится проявлять настойчивость в достижении результата своих действий;

* использует специфические, культурно фиксированные

предметные действия, знает назначение бытовых предметов (ложки, расчески, карандаша и пр.) и умеет пользоваться ими. Владеет простейшими навыками самообслуживания; стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении;

* проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и

подражает им;

* стремится к общению со взрослыми и активно подражает им в

движениях и действиях;

* появляются игры, в которых ребенок воспроизводит действия взрослого.
* ***познавательное развитие:***
* овладевает основными культурными способами деятельности, подражания речевым предметно-практическим действиям взрослого, проявляет инициативу и самостоятельность в познавательно-исследовательской деятельности.
* ***речевое развитие*:**
* владеет активной речью, включенной в общение; может обращаться с вопросами и просьбами, понимает речь взрослых; знает названия окружающих предметов и игрушек;
* проявляет интерес к стихам, песням и сказкам, рассматриванию картинки.
* ***художественно-эстетическое развитие****:*
* интересуется звучащими предметами и активно действует с ними; эмоционально вовлечён в действия с музыкальными игрушками и в музыкально-дидактические игры, стремится проявить настойчивость в достижении результата;
* проявляет интерес к танцевальным движениям и песням, стремится двигаться под музыку;
* ребёнок манипулирует предметами и выполняет познавательно исследовательские действия с инструментами и материалами, способствующими интересу к изобразительной деятельности;
* формируется готовность к экспериментированию с материалами и веществами (песок, вода, тесто и т.д.) созданию продукта изобразительной и конструктивной деятельности;
* ребёнок проявляет интерес к рассматриванию картин, эмоционально откликается на различные произведения культуры и искусства.

**Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования:**

* ***физическое развитие:***
* у ребенка развита крупная и мелкая моторика; он подвижен, вынослив, владеет основными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими;
* способен к принятию решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах двигательной и физкультурной, спортивной деятельности; обладает физическими качествами (выносливость, гибкость и др.).
* ***социально-коммуникативное развитие:***
* ребенок овладевает основными культурными способами деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности - игре, общении, познавательно-исследовательской деятельности, конструировании и др.; способен выбирать себе род занятий, участников по совместной деятельности;
* ребенок обладает установкой положительного отношения к миру, к разным видам труда, другим людям и самому себе, обладает чувством собственного достоинства; активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх. Способен договариваться, учитывать интересы и чувства других, сопереживать неудачам и радоваться успехам других, адекватно проявляет свои чувства, в том числе чувство веры в себя, старается разрешать конфликты;
* ребенок обладает развитым воображением, которое реализуется в разных видах деятельности, и прежде всего в игре; ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, умеет подчиняться разным правилам и социальным нормам;
* ребенок способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правила безопасного поведения и личной гигиены;
* ***познавательное развитие:***
* ребенок проявляет любознательность, задает вопросы взрослым и сверстникам, интересуется причинно-следственными связями, пытается самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать.
* обладает начальными знаниями о себе, о природном и социальном мире, в котором он живет; знаком с произведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т.п.; ребенок способен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности.
* ***речевое развитие:***
* овладевает устной речью, благодаря которой ребёнок может выражать свои мысли и желания, использовать речь для выражения своих мыслей, чувств и желаний, проявляет любознательность, задаёт вопросы взрослым и сверстникам, способен к построению речевого высказывания в ситуации общения, способен к построению речевого высказывания в ситуации общения; знаком с произведениями детской литературы и обнаруживает предпосылки грамотности.
* ***художественно-эстетическое развитие:***
* овладевает основными культурными способами и видами музыкальной деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность; способен выбирать себе род занятий, участвовать в совместной музыкальной деятельности; способен договариваться, учитывать интересы других, сопереживать их неудачам и радоваться успехам, адекватно проявляет свои чувства в процессе коллективной музыкальной деятельности и сотворчества.
* обладает развитым воображением, которое реализуется в разных видах музыкально-игровой и творческой музыкальной деятельности;
* развит интерес и способности к изобразительной деятельности рисование, лепка, аппликация) и конструированию из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал;
* ребёнок овладевает основными культурными способами художественной деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности, способен выбирать себе род занятий, участников для совместной деятельности.

Реализация программы «От рождения до школы» предполагает оценку индивидуального развития детей. Такая оценка производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития дошкольников, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования).

Педагогическая диагностика проводится в ходе наблюдений за активностью детей в спонтанной и специально организованной деятельности. Инструментарий для педагогической диагностики — карты наблюдений детского развития, позволяющие фиксировать индивидуальную динамику и перспективы развития каждого ребенка в ходе:

* + коммуникации со сверстниками и взрослыми (как меняются способы установления и поддержания контакта, принятия совместных решений, разрешения конфликтов, лидерства и пр.);
  + игровой деятельности;
  + познавательной деятельности (как идет развитие детских способностей, познавательной активности);
  + проектной деятельности (как идет развитие детской инициативности, ответственности и автономии, как развивается умение планировать и организовывать свою деятельность);
  + художественной деятельности;
  + физического развития.

Результаты педагогической диагностики используются педагогами ДОУ исключительно для решения следующих образовательных задач:

1. Индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития).
2. Оптимизации работы с группой детей.

В ходе образовательной деятельности педагоги создают диагностические ситуации, чтобы оценить индивидуальную динамику детей и скорректировать свои действия.

**1.6. РАЗВИВАЮЩЕЕ ОЦЕНИВАНИЕ КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО ООП**

Оценивание качества образовательной деятельности представляет собой важную составную часть данной образовательной деятельности, направленную на ее усовершенствование. Концептуальные основания такой оценки определяются требованиями Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», а также Стандарта, в котором определены государственные гарантии качества образования. Система оценки образовательной деятельности предполагает оценивание качества условий образовательной деятельности включая психолого-педагогические, кадровые, материально-технические, финансовые, информационно-методические, управление Организацией и т. д.

Целевые ориентиры, представленные в Программе:

•не подлежат непосредственной оценке;

•не являются непосредственным основанием оценки как итогового, так и промежуточного уровня развития детей;

•не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей;

•не являются основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;

•не являются непосредственным основанием при оценке качества образования.

Программой предусмотрена система мониторинга динамики развития детей, динамики их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая:

* педагогические наблюдения (педагогическую диагностику), связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации;
* карты развития ребенка.

Оценка индивидуального развития ребенка в ходе реализации Программы производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования).

Педагогическая диагностика осуществляется с учетом ряда принципов, обусловленных спецификой образовательного процесса детского сада. Реализация принципа предполагает соблюдение ряда правил, среди которых:

* соответствие диагностических методик возрастным и личностным особенностям диагностируемых;
* фиксация всех проявлений личности ребенка;
* сопоставление полученных данных с данными других педагогов, родителей;
* перепроверка, уточнение полученного фактического материала при проведении диагностики;
* постоянный самоконтроль педагога за своими собственными переживаниями, эмоциями, симпатиями и антипатиями, которые часто субъективируют фиксацию фактов.

Принцип целостного изучения педагогического процесса предполагает оценку общего уровня развития ребенка. Для этого необходимо иметь информацию различных аспектах его развития: социальном, эмоциональном, интеллектуальном, физическом, художественно-творческом. Важно помнить, что развитие ребенка представляет собой целостный процесс, и что направление развития в каждой из сфер не может рассматриваться изолированно. Различные сферы развития личности связаны между собой и оказывают взаимное влияние друг на друга.

Принцип процессуальности предполагает изучение явления в изменении, развитии. Правила, детализирующие принцип процессуальности, состоят в том, чтобы:

−не ограничиваться отдельными «срезами состояний», оценками без выявления закономерностей развития;

−учитывать половозрастные и социокультурные особенности индивидуально-личностного становления ребенка;

−обеспечивать непрерывность изучения диагностируемого предмета в естественных условиях педагогического процесса.

Принцип компетентности означает принятие педагогом решений только по тем вопросам, по которым он имеет специальную подготовку; запрет в процессе и по результатам диагностики на какие-либо действия, которые могут нанести ущерб испытуемому. Этот принцип раскрывается:

−в правилах сотрудничества (согласие, добровольность участия в диагностике);

−в безопасности для испытуемого применяемых методик;

−в доступности для педагога диагностических процедур и методов;

−во взвешенности и корректном использовании диагностических сведений (разумной конфиденциальности результатов диагностики).

Принцип персонализации требует от педагога в диагностической деятельности обнаруживать не только индивидуальные проявления общих закономерностей, но также индивидуальные пути развития, а отклонения от нормы не оценивать как негативные без анализа динамических тенденций становления.

Педагогическая диагностика проводится два раза в год (в сентябре и мае). В проведении диагностики участвуют педагоги. Педагогическая диагностика проводится в ходе наблюдений за активностью детей в спонтанной и специально организованной деятельности.

Инструментарий для педагогической диагностики —карты наблюдений детского развития, позволяющие фиксировать индивидуальную динамику и перспективы развития каждого ребенка в ходе:

•коммуникации со сверстниками и взрослыми (как меняются способы установления и поддержания контакта, принятия совместных решений, разрешения конфликтов, лидерства и пр.);

•игровой деятельности;

•познавательной деятельности (как идет развитие детских способностей, познавательной активности);

•проектной деятельности (как идет развитие детской инициативности, ответственности и автономии, как развивается умение планировать и организовывать свою деятельность); художественной деятельности;

•физического развития.

Результаты педагогической диагностики могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

1. Индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);

2. Оптимизации работы с группой детей. В ходе образовательной деятельности педагоги должны создавать диагностические ситуации, чтобы оценить индивидуальную динамику детей и скорректировать свои действия. Данные по обследованию детей будут не только характеризовать промежуточные результаты освоения Программы, но и являются исходным ориентиром для построения образовательной работы с дошкольниками в следующей возрастной группе. Обязательным требованием к построению педагогической диагностики является использование только тех методов (непосредственная беседа с ребенком и родителями, анализ работ ребенка (рисунков, поделок и др.), педагогическое наблюдение), применение которых позволяет получать необходимый объем информации в оптимальные сроки. Данные о результатах мониторинга заносятся в диагностическую карту - протокол. Критерии, инструментарий и форма протокола используется в соответствии с реализуемыми программами по всем образовательным областям.

Оценка становления развития личности возрастных характеристик ребенка осуществляется с помощью заполнения педагогами индивидуального маршрута (карты) развития. Карта развития –удобный компактный инструмент, который позволяет педагогу оперативно фиксировать результаты наблюдений за детьми в процессе образовательной деятельности, интерпретировать данные и использовать результаты анализа данных при проектировании образовательного процесса. Использование карт развития позволяет отметить динамику в развитии отдельных детей и сопоставить результаты каждого ребенка с продвижением группы в целом. Выделенные и включенные в карту развития показатели развития возрастных характеристик развития личности ребенка выступают для педагогов в качестве ориентиров, на которые они должны опираться во время ежедневных наблюдений за поведением детей в повседневной жизни, при решении образовательных задач, в свободной деятельности, в ситуациях общения и др. Для заполнения карты воспитателю нет необходимости организовывать специальные ситуации. При оценивании педагог использует сложившийся определенный образ ребенка, те сведения, которые накопились за определенное время наблюдений. Наблюдаемые проявления возрастных характеристик развития личности ребенка, которые выделены в качестве показателей их оценки, оцениваются педагогами количественно в зависимости от его возраста, индивидуальных особенностей и ситуации, в которой они проявляются. На основе полученной оценки можно судить не только о соответствии развития характеристик конкретного ребенка возрастным возможностям, т.е. о зоне актуального развития, но и зоне его ближайшего развития, если приводимые в картах возможности еще в полной мере не «принадлежат» ребенку, но устойчиво проявляются в ситуации присутствия взрослого или с его помощью. Карты развития ориентированы на то, что в итоге мониторинга на основе наблюдения будет представлена информация об общей картине развития всех детей группы и о месте каждого ребенка в ней. Применение данного метода при оценке становления возрастных характеристик развития личности ребенка дает довольно полную и достоверную диагностическую картину и имеет большую ценность для организации образовательного процесса. Карта развития как диагностический инструмент дает возможность педагогу одновременно оценить качество текущего образовательного процесса и составить индивидуальную картину развития ребенка в соответствии с заданными целевыми ориентирами. Периодичность проведения оценки (начало, конец учебного года) развития возрастных характеристик позволит оценить динамику их развития у каждого ребенка, что важно для анализа эффективности созданных психолого-педагогических условий, образовательного процесса. Неизменяющийся характер развития возрастных характеристик с низкими показателями или динамика регрессивного характера у ребенка требуют взаимодействия педагога с психологом не только для анализа особенностей развития данного ребенка, но и социальной ситуации развития, характера взаимодействия окружающих с ним. Поэтому при необходимости используется психологическая диагностика развития детей, который проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи) организации, осуществляющей образовательную деятельность. Психологическая диагностика позволит понять причины подобной динамики и разработать необходимые мероприятия для создания данному ребенку оптимальных условий развития. Результаты психологической диагностики используются для решения задач психологического сопровождения и проведения квалифицированной коррекции развития детей. Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законного представителя).

1. **СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ**

В Программе комплексно представлены образовательные области, обеспечивающие развитие личности, мотивацию и способностей детей:

* «Социально-коммуникативное развитие»
* «Познавательное развитие»
* «Речевое развитие»
* «Художественно-эстетическое развитие»
* «Физическое развитие»

**Социально-коммуникативное развитие** направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие общения и взаимодействия ребенка со взрослыми и сверстниками; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, формирование готовности к совместной деятельности со сверстниками, формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в Организации; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе.

**Познавательное развитие** предполагает развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.), о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях ее природы, многообразии стран и народов мира.

**Речевое развитие** включает владение речью как средством общения и культуры; обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов различных детской жанров литературы; формирование звуковой аналитико-синтетической активности как предпосылки обучения грамоте.

**Художественно-эстетическое развитие** предполагает развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы; становление эстетического отношения к окружающему миру; формирование элементарных представлений о видах искусства; восприятие музыки, художественной литературы, фольклора; стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.).

**Физическое развитие** включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей: двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений, направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорно-двигательной системы организма, развитию равновесия, координации движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящем ущерба организму выполнением основных движений (ходьба, бег, мягкие прыжки, повороты в обе стороны), формирование начальных представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.)

**2.1 Ранний возраст (2-3 года)**

На третьем году жизни дети становятся самостоятельнее. Продолжает развиваться предметная деятельность, ситуативно-деловое общение ребенка и взрослого, совершенствуется восприятие, речь, начальные формы произвольного поведения, игры, наглядно-действенное мышление.

Развитие предметной деятельности связано с усвоением способов действия с различными предметами. Развиваются действия соотносящие и орудийные.

В совместной с взрослым предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают активно осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослого. Интенсивно развивается активная речь ребенка. К концу года речь становится средством общения ребенка со сверстниками.

В этом возрасте у детей активно формируются новые виды деятельности: игра, рисование, конструирование.

Игра носит процессуальный характер, главное в ней – действия с предметами.

Становление личности характеризуется неосознанностью мотивов, импульсивностью и зависимостью от чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этом возрасте начинает складываться произвольность поведения и действий. У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания.

**2.2 Дошкольный возраст (3 года- до школы)**

Физическое развитие:

3-хлетний ребенок владеет основными жизненно важными *движениями* (ходьба, бег, лазание, действия с предметами). Возникает интерес к определению соответствия движений образцу. Дети испытывают свои силы в более сложных видах деятельности, но вместе с тем им свойственно неумение соизмерять свои силы со своими возможностями.

*Моторика* выполнения движений характеризуется более или менее точным воспроизведением структуры движения, его фаз, направления и т.д. К 4-м годам ребенок может без остановки пройти по гимнастической скамейке, руки в стороны; ударять мяч об пол и ловить его двумя руками (3 раза подряд); перекладывать по одному мелкие предметы (пуговицы, горошины и т.п. – всего 20 шт.) с поверхности стола в небольшую коробку (правой рукой).

Начинает развиваться самооценка при выполнении физических упражнений, при этом дети ориентируются в значительной мере на оценку воспитателя.

3-4-х летний ребенок владеет элементарными *гигиеническими навыками* самообслуживания (самостоятельно и правильно моет руки с мылом после прогулки, игр, туалета; аккуратно пользуется туалетом: туалетной бумагой, не забывает спускать воду из бачка для слива; при приеме пищи пользуется ложкой, салфеткой; умеет пользоваться носовым платком; может самостоятельно устранить беспорядок в одежде, прическе, пользуясь зеркалом, расческой).

Социально-личностное развитие:

К трем годам ребенок достигает определенного уровня социальной компетентности: он проявляет интерес к другому человеку, испытывает доверие к нему, стремится к общению и *взаимодействию* со взрослыми и сверстниками. У ребенка возникают личные симпатии, которые проявляются в желании поделиться игрушкой, оказать помощь, утешить. Ребенок испытывает повышенную потребность в эмоциональном контакте со взрослыми, ярко выражает свои чувства - радость, огорчение, страх, удивление, удовольствие и др. Для налаживания контактов с другими людьми использует речевые и неречевые (взгляды, мимика, жесты, выразительные позы и движения) способы общения. Осознает свою половую принадлежность («Я мальчик», «Я девочка»).

Фундаментальная характеристика ребенка трех лет - *самостоятельность*  («Я сам», «Я могу»). Он активно заявляет о своем желании быть, как взрослые (самому есть, одеваться), включаться в настоящие дела (мыть посуду, стирать, делать покупки и т.п.)». Взаимодействие и общение детей четвертого года жизни имеют поверхностный характер, отличаются ситуативностью, неустойчивостью, кратковременностью, чаще всего инициируются взрослым.

Для детей 3х летнего возраста характерна *игра* рядом. В игре дети выполняют отдельные игровые действия, носящие условный характер. Роль осуществляется фактически, но не называется. Сюжет игры - цепочка из 2х действий; воображаемую ситуацию удерживает взрослый. К 4м годам дети могут объединяться по 2-3 человека, для разыгрывания простейших сюжетно-ролевых игр. Игровые действия взаимосвязаны, имеют четкий ролевой характер. Роль называется, по ходу игры дети могут менять роль. Игровая цепочка состоит из 3-4 взаимосвязанных действий. Дети самостоятельно удерживают воображаемую ситуацию.

Познавательно-речевое развитие

*Общение* ребенка в этом возрасте ситуативно, инициируется взрослым, неустойчиво, кратковременно. Осознает свою половую принадлежность. Возникает новая форма общения со взрослым – *общение на познавательные темы*, которое сначала включено в совместную со взрослым познавательную деятельность.

Уникальность *речевого развития* детей в этом возрасте состоит в том, что в этот период ребенок обладает повышенной чувствительностью к языку, его звуковой и смысловой стороне. В младшем дошкольном возрасте осуществляется переход от исключительного господства ситуативной (понятной только в конкретной обстановке) речи к использованию и ситуативной, и контекстной (свободной от наглядной ситуации) речи. Овладение родным языком характеризуется использованием основных грамматических категорий (согласование, употребление их по числу, времени и т.д., хотя отдельные ошибки допускаются) и словаря разговорной речи. Возможны дефекты звукопроизношения.

В развитии *познавательной сферы* расширяются и качественно изменяются способы и средства ориентировки ребенка в окружающей обстановке. Ребенок активно использует по назначению некоторые бытовые предметы, игрушки, предметы-заместители и словесные обозначения объектов в быту, игре, общении. Формируются качественно новые свойства сенсорных процессов: ощущение и восприятие. В практической деятельности ребенок учитывает свойства предметов и их назначение: знает название 3-4 цветов и 2-3 форм; может выбрать из 3-х предметов разных по величине «самый большой». Рассматривая новые предметы (растения, камни и т.п.) ребенок не ограничивается простым зрительным ознакомлением, а переходит к осязательному, слуховому и обонятельному восприятию. Важную роль начинают играть образы памяти. Память и внимание ребенка носит непроизвольный, пассивный характер. По просьбе взрослого ребенок может запомнить не менее 2-3 слов и 5-6 названий предметов. К 4-м годам способен запомнить значительные отрывки из любимых произведений.. Рассматривая объекты, ребенок выделяет один, наиболее яркий признак предмета, и ориентируясь на него, оценивает предмет в целом. Его интересуют результаты действия, а сам процесс достижения еще не умеет прослеживать.

*Конструктивная деятельность* в 3-4 года ограничивается возведением несложных построек по образцу (из 2-3 частей) и по замыслу. Ребенок может заниматься, не отрываясь, увлекательным для него деятельностью в течение 5 минут.

Художественно-эстетическое развитие:

Ребенок с удовольствием знакомится с элементарными средствами выразительности (цвет, звук, форма, движения, жесты), проявляется интерес к произведениям народного и классического искусства, к литературе (стихи, песенки, потешки), к исполнению и слушанию музыкальных произведений.

*Изобразительная деятельность* ребенка зависит от его представлений о предмете. В 3-4 года они только начинают формироваться. Графические образы бедны, предметны, схематичны. У одних дошкольников в изображении отсутствуют детали, у других рисунки могут быть более детализированы. Замысел меняется по ходу изображения. Дети уже могут использовать цвет. Большое значение для развития моторики в этом возрасте имеет *лепка*. Ребенок может вылепить под руководством взрослого простые предметы. В 3-4 года из-за недостаточного развития мелких мышц руки, дети не работают с ножницами, апплицируют из готовых геометрических фигур. Ребенок способен выкладывать и наклеивать элементы декоративного узора и предметного схематичного изображения из 2-4 основных частей.

В *музыкально-ритмической деятельности* ребенок 3-4 лет испытывает желание слушать музыку и производить естественные движения под звучащую музыку. К 4 годам овладевает элементарными певческими навыками несложных музыкальных произведений. Ребенок хорошо перевоплощается в образ зайчика, медведя, лисы, петушка и т.п. в движениях, особенно под плясовую мелодию. Приобретает элементарные навыки подыгрывания на детских ударных музыкальных инструментах (барабан, металлофон). Закладываются основы для развития музыкально-ритмических и художественных способностей.

*Возрастная характеристика, контингента детей 4-5 лет*

К пяти годам складывается «психологический портрет» личности, в котором важная роль принадлежит компетентности, в особенности интеллектуальной (это возраст «почемучек»), а также креативности.

Физическое развитие:

В этом возрасте продолжается рост всех органов и систем, сохраняется потребность в *движении*. Двигательная активность становится целенаправленной, отвечает индивидуальному опыту и интересу, движения становятся осмысленными, мотивированными и управляемыми. Сохраняется высокая эмоциональная значимость процесса деятельности для ребенка, неспособность завершить ее по первому требованию. Появляется способность к регуляции двигательной активности. У детей появляется интерес к познанию себя, своего тела, его строения, возможностей. У детей возникает потребность действовать совместно, быстро, ловко, в едином для всех детей темпе; соблюдать определенные интервалы во время передвижения в разных построениях, быть ведущим. Уровень функциональных возможностей повышается.

Позитивные изменения наблюдаются в развитии *моторики*. Дошкольники лучше удерживают равновесие перешагивая через небольшие преграды., нанизывает бусины (20 шт.) средней величины (или пуговицы) на толстую леску.

В 4-5 лет у детей совершенствуются *культурно-гигиенические навыки (*хорошо освоен алгоритм умывания, одевания, приема пищи): они аккуратны во время еды, умеют правильно надевать обувь, убирают на место свою одежду, игрушки, книги. В элементарном самообслуживании (одевание, раздевание, умывание и др.) проявляется самостоятельность ребенка.

Социально-личностное развитие

К 5 годам у детей возрастает интерес и потребность *в общении, особенно со сверстниками*, осознание своего положения среди них. Ребенок приобретает способы взаимодействия с другими людьми. Использует речь и другие средства общения для удовлетворения разнообразных потребностей. Лучше ориентируется в человеческих отношениях: способен заметить эмоциональное состояние близкого взрослого, сверстника, проявить внимание и сочувствие. У детей формируется потребность в уважении со стороны взрослого, для них оказывается чрезвычайно важной его похвала. Это приводит к их повышенной обидчивости на замечания. Повышенная обидчивость представляет собой возрастной феномен. Совершенствуется умение пользоваться установленными формами вежливого обращения.

*В игровой деятельности* появляются ролевые взаимодействия. Они указывают на то, что дошкольники начинают отделять себя от принятой роли. В процессе игры роли могут меняться. В этом возрасте начинают появляться постоянные партнеры по игре. В общую игру может вовлекаться от двух до пяти детей, а продолжительность совместных игр составляет в среднем 15-20 мин.

Ребенок начитает регулировать свое поведение в соответствии с принятыми в обществе нормами; умеет довести начатое дело до конца (соорудить конструкцию, убрать игрушки, правила игры и т. п.) - проявление произвольности.

У детей начинает формироваться способность контролировать свои эмоции в движении, чему способствует освоение ими языка эмоций (гаммы переживаний, настроений). Эмоциональность пятилетнего ребенка отличается многообразием способов выражения своих чувств: радости, грусти, огорчения, удовольствия. Ребенок способен проявить сочувствие, сопереживание, которое лежит в основе нравственных поступков.

К 5-ти годам в элементарном выполнении отдельных поручений (дежурство по столовой, уход за растениями и животными) проявляется самостоятельность.

Познавательно-речевое развитие:

Изменяется содержание *общения*  ребенка и взрослого. Оно выходит за пределы конкретной ситуации, в которой оказывается ребенок. Ведущим становится познавательный мотив. Информация, которую ребенок получает в процессе общения, может быть сложной и трудной для понимания, но она вызывает интерес.

В *речевом развитии* детей 4-5 лет улучшается произношение звуков (кроме сонорных) и дикция. Речь становится предметом активности детей. Они удачно имитируют голоса животных, интонационно выделяют речь тех или иных персонажей. Интерес вызывают ритмическая структура речи, рифмы. Развивается грамматическая сторона речи. Дети занимаются словотворчеством на основе грамматических правил. Речь детей при взаимодействии друг с другом носит ситуативный характер, а при общении со взрослым становится внеситуативной.

*В познавательном развитии* 4-5 летних детей характерна высокая мыслительная активность. 5-ти летние «почемучки» интересуются причинно-следственными связями в разных сферах жизни (изменения в живой и неживой природе, происхождение человека), профессиональной деятельностью взрослых и др., то есть начинает формироваться представление о различных сторонах окружающего мира. К 5-ти годам более развитым становится восприятие. Дети оказываются способными назвать форму на которую похож тот или иной предмет. Они могут вычленять в сложных объектах простые формы и из простых форм воссоздавать сложные объекты. Дети способны упорядочить группы предметов по сенсорному признаку – величине, цвету; выделить такие параметры, как высота, длина и ширина. Совершенствуется ориентация в пространстве. Возрастает объем памяти. Дети запоминают до 7-8 названий предметов. Начинает складываться произвольное запоминание: дети способны принять задачу на запоминание, помнят поручения взрослых, могут выучить небольшое стихотворение и т.д. Начинает развиваться образное мышление. Дети оказываются способными использовать простыне схематизированные изображения для решения несложных задач. Увеличивается устойчивость внимания. Ребенку оказывается доступной сосредоточенная деятельность в течение 15-20 минут.

Усложняется *конструирование*. Постройки могут включать 5-6 деталей. Формируются навыки конструирования по собственному замыслу, а также планирование последовательности действий.

Художественно-эстетическое развитие:

На пятом году жизни ребенок осознаннее воспринимает произведения художественно-изобразительно-музыкального творчества, легко устанавливает простые причинные связи в сюжете, композиции и т.п., эмоционально откликается на отраженные в произведении искусства действия, поступки, события, соотносит увиденное со своими представлениями о красивом, радостном, печальном, злом и т.д. У ребенка появляется желание делиться своими впечатлениями от встреч с искусством, со взрослыми и сверстниками. Продолжает развиваться воображение. Формируются такие его особенности, как оригинальность и произвольность. Дети могут самостоятельно придумать небольшую сказку на заданную тему.

Значительное развитие получает *изобразительная деятельность*. *Рисунки* становятся предметным и детализированным. В этом возрасте дети рисуют предметы прямоугольной, овальной формы, простые изображения животных. Дети могут своевременно насыщать ворс кисти краской, промывать по окончании работы. Графическое изображение человека характеризуется наличием туловища, глаз, рта, носа, волос, иногда одежды и ее деталей. Дети могут *вырезать* ножницами по прямой, диагонали, к 5 годам овладевают приемами вырезывания предметов круглой и овальной формы. *Лепят* предметы круглой, овальной, цилиндрической формы, простейших животных, рыб, птиц.

К 5-ти годам ребенок выполняет элементарные танцевальные движения (пружинка, подскоки, кружение и т.д.). Может петь протяжно, при этом вместе начинать и заканчивать пение. Развитию исполнительской деятельности способствует доминирование в данном возрасте продуктивной мотивации (спеть песню, станцевать танец, сыграть на инструменте). Дети делают первые попытки творчества.

*Возрастная характеристика, контингента детей 5-6 лет*

Физическое развитие:

Продолжается процесс окостенения скелета ребенка. Дошкольник более совершенно овладевает различными видами *движений*. Тело приобретает заметную устойчивость. Дети к 6 годам уже могут совершать пешие прогулки, но на небольшие расстояния. Шестилетние дети значительно точнее выбирают движения, которые им надо выполнить. У них обычно отсутствуют лишние движения, которые наблюдаются у детей 3-5 лет. В период с 5 до 6 лет ребенок постепенно начинает адекватно оценивать результаты своего участия в играх соревновательного характера. Удовлетворение полученным результатом к 6 годам начинает доставлять ребенку радость, способствует эмоциональному благополучию и поддерживает положительное отношение к себе («я хороший, ловкий» и т.д.). Уже начинают наблюдаться различия в движениях мальчиков и девочек (у мальчиков - более прерывистые, у девочек – мягкие, плавные).

К 6 годам совершенствуется развитие мелкой *моторики* пальцев рук. Некоторые дети могут продеть шнурок в ботинок и завязать бантиком.

В старшем возрасте продолжают совершенствоваться *культурно-гигиенические навыки*: умеет одеться в соответствии с условиями погоды, выполняет основные правила личной гигиены, соблюдает правила приема пищи, проявляет навыки самостоятельности. Полезные привычки способствуют усвоению основ здорового образа жизни.

Познавательно-речевое развитие:

*Общение* детей выражается в свободном диалоге со сверстниками и взрослыми, выражении своих чувств и намерений с помощью речевых и неречевых (жестовых, мимических, пантомимических) средств.

Продолжает совершенствоваться *речь,* в том числе ее звуковая сторона. Дети могут правильно воспроизводить шипящие, свистящие и сонорные звуки. Развивается фонематический слух, интонационная выразительность речи при чтении стихов в сюжетно-ролевой игре и в повседневной жизни. Совершенствуется грамматический строй речи. Дети используют все части речи, активно занимаются словотворчеством. Богаче становится лексика: активно используются синонимы и антонимы. Развивается связная речь: дети могут пересказывать, рассказывать по картинке, передавая не только главное, но и детали.

В познавательной деятельности продолжает совершенствоваться восприятие цвета, формы и величины, строения предметов; представления детей систематизируются. Дети называют не только основные цвета и их оттенки, но и промежуточные цветовые оттенки; форму прямоугольников, овалов, треугольников. К 6-ти годам дети легко выстраивают в ряд – по возрастанию или убыванию – до десяти предметов разных по величине. Однако дошкольники испытывают трудности при анализе пространственного положения объектов, если сталкиваются с несоответствием формы и их пространственного расположения. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта. Продолжают совершенствоваться обобщения, что является основой словесно-логического мышления. 5-6 лет - это возраст творческого воображения. Дети самостоятельно могут сочинить оригинальные правдоподобные истории. Наблюдается переход от непроизвольного к произвольному вниманию.

*Конструирование*  характеризуется умением анализировать условия, в которых протекает эта деятельность. Дети используют и называют различные детали деревянного конструктора. Могут заменять детали постройки в зависимости от имеющегося материала. Овладевают обобщенным способом обследования образца. Конструктивная деятельность может осуществляться на основе схемы, по замыслу и по условиям. Дети могут конструировать из бумаги, складывая ее в несколько раз (2,4,6 сгибов); из природного материала.

Социально-личностное развитие:

Дети проявляют высокую познавательную активность. Ребенок нуждается в содержательных контактах со сверстниками. Их речевые контакты становятся все более длительными и активными. Дети самостоятельно объединяются в небольшие группы на основе взаимных симпатий. В этом возрасте дети имеют дифференцированное представление о своей гендерной принадлежности по существенным признакам (женские и мужские качества, особенности проявления чувств).

Ярко проявляет интерес к игре.

*В игровой деятельности* дети шестого года жизни уже могут распределять роли до начала игры и строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно взятой роли. Речь, сопровождающая реальные отношения детей, отличается от ролевой речи. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения. Наблюдается организация игрового пространства, в котором выделяются смысловой «центр» и «периферия». В игре дети часто пытаются контролировать друг друга - указывают, как должен вести себя тот или иной персонаж.

Ребенок пытается сравнивать ярко выраженные эмоциональные состояния, видеть проявления эмоционального состояния в выражениях, жестах, интонации голоса. Проявляет интерес к поступкам сверстников.

*В трудовой деятельности* освоенные ранее виды детского труда выполняются качественно, быстро, осознанно. Активно развиваются планирование и самооценивание трудовой деятельности.

Художественно-эстетическое развитие:

В *изобразительной деятельности* 5-6 летний ребенок свободно может изображать предметы круглой, овальной, прямоугольной формы, состоящих из частей разной формы и соединений разных линий. Расширяются представления о цвете (знают основные цвета и оттенки, самостоятельно может приготовить розовый и голубой цвет). Старший возраст – это возраст активного *рисовани*я. Рисунки могут быть самыми разнообразными по содержанию: это жизненные впечатления детей, иллюстрации к фильмам и книгам, воображаемые ситуации. Обычно рисунки представляют собой схематичные изображения различных объектов, но могут отличаться оригинальностью композиционного решения. Изображение человека становится более детализированным и пропорциональным. По рисунку можно судить о половой принадлежности и эмоциональном состоянии изображенного человека. Рисунки отдельных детей отличаются оригинальностью, креативностью. В *лепке* детям не представляется трудности создать более сложное по форме изображение. Дети успешно справляются с вырезыванием предметов прямоугольной и круглой формы разных пропорций.

Старших дошкольников отличает яркая эмоциональная реакция на *музыку*. Появляется интонационно-мелодическая ориентация музыкального восприятия. Дошкольники могут петь без напряжения, плавно, отчетливо произнося слова; свободно выполняют танцевальные движения: полуприседания с выставлением ноги на пятку, поочередное выбрасывание ног вперед в прыжке и т.д. Могут импровизировать, сочинять мелодию на заданную тему. Формируются первоначальные представления о жанрах и видах музыки.

*Возрастная характеристика, контингента детей 6-7 лет*

Физическое развитие:

К 7 годам скелет ребенка становится более крепким, поэтому он может выполнять различные *движения*, которые требуют гибкости, упругости, силы. Его тело приобретает заметную устойчивость, чему способствует усиленный рост ног. Ноги и руки становятся более выносливыми, ловкими, подвижными. В этом возрасте дети уже могут совершать довольно длительные прогулки, долго бегать, выполнять сложные физические упражнения.

У семилетних детей отсутствуют лишние движения. Ребята уже самостоятельно, без специальных указаний взрослого, могут выполнить ряд движений в определенной последовательности, контролируя их, изменяя (произвольная регуляция движений).

Ребенок уже способен достаточно адекватно оценивать результаты своего участия в подвижных и спортивных играх соревновательного характера. Удовлетворение полученным результатом доставляет ребенку радость и поддерживает положительное отношение к себе и своей команде («мы выиграли, мы сильнее»).

Имеет представление о своем физическом облике (высокий, толстый, худой, маленький и т.п.) и здоровье, заботиться о нем. Владеет *культурно-гигиеническими навыками* и понимает их необходимость.

Социально-личностное развитие:

К семи годам у ребенка ярко проявляется уверенность в себе и чувство собственного достоинства, умение отстаивать свою позицию в совместной деятельности. Семилетний ребенок способен к волевой регуляции поведения, преодолению непосредственных желаний, если они противоречат установленным нормам, данному слову, обещанию. Способен проявлять волевые усилия в ситуациях выбора между «можно» и «нельзя», «хочу» и «должен». Проявляет настойчивость, терпение, умение преодолевать трудности. Может сдерживать себя, высказывать просьбы, предложения, несогласие в социально приемлемой форме. Произвольность поведения — один из важнейших показателей психологической готовности к школе.

*Самостоятельность* ребенка проявляется в способности без помощи взрослого решать различные задачи, которые возникают в повседневной жизни (самообслуживание, уход за растениями и животными, создание среды для самодеятельной игры, пользование простыми безопасными приборами — включение освещения, телевизора, проигрывателя и т.п.).

В сюжетно-ролевых *играх* дети 7-го года жизни начинают осваивать сложные взаимодействия людей, отражающих характерные значимые жизненные ситуации, например, свадьбу, болезнь и т.п. Игровые действия становятся более сложными, обретают особый смысл, который не всегда открывается взрослому. Игровое пространство усложняется. В нем может быть несколько центров, каждый из которых поддерживает свою сюжетную линию. При этом дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем (например, ребенок обращается к продавцу не просто как покупатель, а как покупатель-мама). Если логика игры требует появления новой роли, то ребенок может по ходу игры взять на себя новую роль, сохранив при этом роль, взятую ранее.

Семилетний ребенок умеет заметить изменения настроения взрослого и сверстника, учесть желания других людей; способен к установлению устойчивых контактов со сверстниками. Ребенок семи лет отличается большим богатством и глубиной переживаний, разнообразием их проявлений и в то же время большей сдержанностью эмоций. Ему свойственно «*эмоциональное* предвосхищение» — предчувствие собственных переживаний и переживаний других людей, связанных с результатами тех или иных действий и поступков («Если я подарю маме свой рисунок, она очень обрадуется»).

Познавательно-речевое развитие

Происходит активное развитие диалогической речи. Диалог детей приобретает характер скоординированных предметных и речевых действий. В недрах диалогического *общения* старших дошкольников зарождается и формируется новая форма речи - монолог. Дошкольник внимательно слушает рассказы родителей, что у них произошло на работе, живо интересуется тем, как они познакомились, при встрече с незнакомыми людьми спрашивают, кто это, есть ли у них дети и т.п.

У детей продолжает развиваться *речь:* ее звуковая сторона, грамматический строй, лексика. Развивается связная речь. В высказываниях детей отражаются как расширяющийся словарь, так и характер обобщений, формирующихся в этом возрасте. Дети начинают активно употреблять обобщающие существительные, синонимы, антонимы, прилагательные и т.д.

*Познавательные*  процессы претерпевают качественные изменения; развивается произвольность действий. Наряду с наглядно-образным мышлением появляются элементы словесно-логического мышления. Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они еще в значительной степени ограничиваются наглядными признаками ситуации. Продолжает развиваться воображение, однако часто приходится констатировать снижение развития воображения в этом возрасте в сравнении со старшей группой. Это можно объяснить различными влияниями, в том числе средств массовой информации, приводящими к стереотипности детских образов. Внимание становится произвольным, в некоторых видах деятельности время произвольного сосредоточения достигает 30 минут. У детей появляется особы интерес к печатному слову, математическим отношениям. Они с удовольствием узнают буквы, овладевают звуковым анализом слова, счетом и пересчетом отдельных предметов.

К 7 годам дети в значительной степени освоили *конструирование*  из строительного материала. Они свободно владеют обобщенными способами анализа, как изображений, так и построек. Свободные постройки становятся симметричными и пропорциональными. Дети точно представляют себе последовательность, в которой будет осуществляться постройка. В этом возрасте дети уже могут освоить сложные формы сложения из листа бумаги и придумывать собственные. Усложняется конструирование из природного материала.

**2.3 Взаимодействие взрослых с детьми**

С помощью взрослого и в самостоятельной деятельности ребенок учится познавать окружающий мир, играть, рисовать, общаться с окружающими. Процесс приобщения к культурным образцам человеческой деятельности (культуре жизни, познанию мира, речи, коммуникации, и прочим), приобретения культурных умений при взаимодействии со взрослыми и в самостоятельной деятельности в предметной среде называется процессом овладения культурными практиками.

Процесс приобретения общих культурных умений во всей его полноте возможен только в том случае, если взрослый выступает в этом процессе в роли партнера, а не руководителя, поддерживая и развивая мотивацию ребенка. Партнерские отношения взрослого и ребенка в Организации и в семье являются разумной альтернативой двум диаметрально противоположным подходам: прямому обучению и образованию, основанному на идеях «свободного воспитания». Основной функциональной характеристикой партнерских отношений является равноправное относительно ребенка включение взрослого в процесс деятельности. Взрослый участвует в реализации поставленной цели наравне с детьми, как более опытный и компетентный партнер.

Для личностно-порождающего взаимодействия характерно принятие ребенка таким, какой он есть, и вера в его способности. Взрослый не подгоняет ребенка под какой-то определенный «стандарт», а строит общение с ним с ориентацией на достоинства и индивидуальные особенности ребенка, его характер, привычки, интересы, предпочтения. Он сопереживает ребенку в радости и огорчениях, оказывает поддержку при затруднениях, участвует в его играх и занятиях. Взрослый старается избегать запретов и наказаний. Ограничения и порицания используются в случае крайней необходимости, не унижая достоинство ребенка. Такой стиль воспитания обеспечивает ребенку чувство психологической защищенности, способствует развитию его индивидуальности, положительных взаимоотношений со взрослыми и другими детьми.   
 Личностно-порождающее взаимодействие способствуетформированию у ребенка различных позитивных качеств. Ребенок учится уважать себя и других, так как отношение ребенка к себе и другим людям всегда отражает характер отношения к нему окружающих взрослых. Он приобретает чувство уверенности в себе, не боится ошибок*.* Когда взрослые предоставляют ребенку самостоятельность, оказывают поддержку, вселяют веру в его силы, он не пасует перед трудностями, настойчиво ищет пути их преодоления.

Ребенок не боится быть самим собой, быть искренним. Когда взрослые поддерживают индивидуальность ребенка, принимают его таким, каков он есть, избегают неоправданных ограничений и наказаний, ребенок не боится быть самим собой, признавать свои ошибки. Взаимное доверие между взрослыми и детьми способствует истинному принятию ребенком моральных норм.

Ребенок учится брать на себя ответственность за свои решения и поступки. Ведь взрослый везде, где это возможно, предоставляет ребенку право выбора того или действия. Признание за ребенком права иметь свое мнение, выбирать занятия по душе, партнеров по игре [способствует формированию у него](https://psihdocs.ru/odnoj-iz-glavnih-zadach-obrazovaniya-yavlyaetsya-podgotovka-re.html) личностной зрелости и, как следствие, чувства ответственности за свой выбор.

Ребенок приучается думать самостоятельно, поскольку взрослые не навязывают ему своего решения, а способствуют тому, чтобы он принял собственное.

Ребенок учится адекватно выражать свои чувства. Помогая ребенку осознать свои переживания, выразить их словами, взрослые содействуют формированию у него умения проявлять чувства социально приемлемыми способами.

Ребенок учится понимать других и сочувствовать им, потому что получает этот опыт из общения со взрослыми и переносит его на других людей.

**2.4 Система физкультурно-оздоровительной работы**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Мероприятия** | **Возрастная группа** | | **Периодичность** | | **Ответствен-ный** |
| **ОБСЛЕДОВАНИЕ** | | | | | |
| Изучение особенностей развития физических качеств и освоение основных видов движения | Все группы | | 2 раза в в год (сентябрь, апрель) | | Врач-педиатр, медицинская сестра, инструктор по ФИЗО |
| Диспансеризация |  | |  | | Специалисты детской поликлиники |
| **ДВИГАТЕЛЬНАЯ АКТИВНОСТЬ** | | | | | |
| Витаминотерапия | Все группы | 2 раза в год по 20 дней | | Медицинская сестра | |
| Утренняя гимнастика | Все группы | Ежедневно | | Инструктор по ФИЗО  Воспитатели групп | |
| Физкультурные занятия:   * В зале * На воздухе | Все группы | 2 раза в неделю (сентябрь-апрель)  2 раза в неделю (май-июль) | | Инструктор по ФИЗО | |
| Гимнастика после дневного сна | Все группы | Ежедневно | | Воспитатели групп | |
| Подвижные, народные, спортивные игры | Все группы | Ежедневно | | Воспитатели групп, инструктор по ФИЗО | |
| Физкультурные досуги | Все группы | 1 раз в месяц | | Инструктор по ФИЗО  Воспитатели групп | |
| Физкультурные праздники | Средняя, старшая, подготовительная | 3 раза в год | | Инструктор по ФИЗО, музыкальный руководитель | |
| Неделя здоровья | Все группы | Ноябрь 3-я неделя | | Инструктор по ФИЗО, музыкальные руководители, воспитатели групп | |
| Каникулы | Все группы | 2 раза в год (январь, июнь-август) | | Инструктор по ФИЗО, музыкальные руководители, воспитатели групп | |
| **ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ** | | | | | |
| Профилактика гриппа и ОРВИ | Все группы | В неблагоприятные периоды года: осень, весна | | Врач-педиатр Медицинская сестра | |
| Физиотерапевтические процедуры (кварцевание) | По назначению врача | В течение года | | Медицинская сестра | |
| Кислородные коктейли | Все группы | 2 недели в месяц | | Медицинская сестра | |
| Кружок «Крепыши» | Средняя,  Старшая группа,  Подготовительная | 1 раз в неделю | | Инстр.по физ.культуре | |
| Кружок «Ку-ко-ша» | Средняя, старшая, подготовительная | Еженедельно 2 раза в неделю | | Муз. руководитель | |
| **НЕТРАДИЦИОННЫЕ МЕТОДЫ ОЗДОРОВЛЕНИЯ** | | | | | |
| Фитонцидотерапия (лук, чеснок) | Все группы | Неблагоприятные периоды года | | Медицинская сестра, младшие воспитатели | |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **ЗАКАЛИВАНИЕ** | | | |
| Утренний приём на воздухе | Все группы | В соответствии с графиком | Воспитатели |
| Гимнастика на свежем воздухе | Инструктор по ФИЗО |
| Солнечные ванны | Воспитатели медицинская сестра |
| Облегчённая одежда | Воспитатели, младшие воспитатели |
| Обмывание рук прохладной водой до локтя |
| Точечный массаж |
| Ходьба по ребристым дорожкам |

**2.5 Взаимодействие педагогического коллектива с семьями воспитанников**

В современных условиях дошкольное образовательное учреждение является единственным общественным институтом, регулярно и неформально взаимодействующим с семьей, то есть имеющим возможность оказывать на неё определенное влияние.

В основу совместной деятельности семьи и дошкольного учреждения заложены следующие принципы:

* единый подход к процессу воспитания ребёнка;
* открытость дошкольного учреждения для родителей;
* взаимное доверие во взаимоотношениях педагогов и родителей;
* уважение и доброжелательность друг к другу;
* дифференцированный подход к каждой семье;
* равно ответственность родителей и педагогов.

На сегодняшний день в ДОУ осуществляется интеграция общественного и семейного воспитания дошкольников со следующими категориями родителей:

* + с семьями воспитанников;
  + с будущими родителями.

**Задачи**:

1. формирование психолого-педагогических знаний родителей;
2. приобщение родителей к участию в жизни ДОУ;
3. оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
4. изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

**Система взаимодействия с родителями включает:**

* ознакомление родителей с результатами работы ДОУ на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни ДОУ;
* ознакомление родителей с содержанием работы ДОУ, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
* участие в составлении планов: спортивных и культурно-массовых мероприятий, работы родительского комитета
* целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
* обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях и открытых занятиях

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| ***Реальное участие родителей***  ***в жизни ДОУ*** | ***Формы участия*** | ***Периодичность***  ***сотрудничест-ва*** |
| **В проведении мониторинговых исследований** | -Анкетирование  - Социологический опрос  - Интервьюирование  - «Родительская почта» | 3-4 раза в год  По мере необходимости  1 раз в квартал |
| **В создании условий** | - Участие в субботниках по благоустройству территории;  -помощь в создании предметно-развивающей среды;  -оказание помощи в ремонтных работах; | 2 раза в год  Постоянно  ежегодно |
| **В управлении ДОУ** | - участие в работе Совета ДОУ, родительского комитета, педагогических советах. | По плану |
| **В просветительской деятельности, направленной на повышение педагогической культуры, расширение информационного поля родителей** | -наглядная информация (стенды, папки-передвижки, семейные и групповые фотоальбомы, фоторепортажи «Из жизни группы», «Копилка добрых дел», «Мы благодарим»;  -памятки;  -создание странички на сайте ДОУ;  -консультации, семинары, семинары-практикумы, конференции;  - распространение опыта семейного воспитания;  -родительские собрания; | 1 раз в квартал  Обновление постоянно  1 раз в месяц  По годовому плану  1 раз в квартал |
| **В воспитательно-образовательном процессе ДОУ, направленном на установление сотрудничества и партнерских отношений**  **с целью вовлечения родителей в единое образовательное пространство** | -Дни открытых дверей.  - Дни здоровья.  - Недели творчества  - Совместные праздники, развлечения.  -Встречи с интересными людьми  - Семейные клубы «Знайка», «Дружная семейка», «Навстречу друг другу»;  - Семейные гостиные  - Клубы по интересам для родителей;  - Участие в творческих выставках, смотрах-конкурсах  - Мероприятия с родителями в рамках проектной деятельности  - Творческие отчеты кружков | 2 раза в год  1 раз в квартал  2 раза в год  По плану  По плану  1 раз в квартал  Постоянно по годовому плану  2-3 раза в год  1 раз в год |

**3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ**

Режим работы МБДОУ детский сад № 12 «Журавушка» с 7.00 до 19.00 и длительность пребывания в нем устанавливается следующая: пятидневная рабочая неделя, 12-часовое пребывание детей. Выходные дни: суббота, воскресенье, праздничные и нерабочие дни, установленные законодательством РФ. В учреждении функционирует группа с 24-часовым пребыванием детей от 5 – 7 лет.

**3.1 ОРГАНИЗАЦИЯ РАЗВИВАЮЩЕЙ ПРЕДМЕТНО-ПРОСТРАНСТВЕННОЙ СРЕДЫ (РППС)**

**Требования к развивающей предметно-пространственной среде.**

1. Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает максимальную реализацию образовательного потенциала пространства ДОУ, группы, а также территории, прилегающей к ДОУ, материалов, оборудования и инвентаря для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями каждого возрастного этапа, охраны и укрепления их здоровья, учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

2. Развивающая предметно-пространственная среда должна обеспечивать возможность общения и совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения.

3. Развивающая предметно-пространственная среда должна обеспечивать:

* реализацию различных образовательных программ;
* учет национально-культурных, климатических условий, в которых осуществляется образовательная деятельность;
* учет возрастных особенностей детей.

4. Развивающая предметно-пространственная среда должна быть содержательно-насыщенной, трансформируемой, полифункциональной, вариативной, доступной и безопасной.

4.1 Насыщенность среды должна соответствовать возрастным возможностям детей и содержанию Программы.

Образовательное пространство должно быть оснащено средствами обучения и воспитания (в том числе техническими), соответствующими материалами, в том числе расходным игровым, спортивным, оздоровительным оборудованием, инвентарем (в соответствии со спецификой Программы).

Организация образовательного пространства и разнообразие материалов, оборудования и инвентаря (в здании и на участке) должны обеспечивать:

* игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность всех воспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами (в том числе с песком и водой);
* двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях;
* эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметно-пространственным окружением;
* возможность самовыражения детей.

Для детей младенческого и раннего возраста образовательное пространство должно предоставлять необходимые и достаточные возможности для движения, предметной и игровой деятельности с разными материалами.

4.2 Трансформируемость пространства предполагает возможность изменений предметно-пространственной среды в зависимости от образовательной ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей.

4.3 Полифункциональность материалов предполагает:

* возможность разнообразного использования различных составляющих предметной среды, например, детской мебели, матов, мягких модулей, ширм и т.д.;
* наличие в Организации или Группе полифункциональных (не обладающих жестко закрепленным способом употребления) предметов, в том числе природных материалов, пригодных для использования в разных видах детской активности (в том числе в качестве предметов-заместителей в детской игре).

4.4 Вариативность среды предполагает:

* наличие в Организации или Группе различных пространств (для игры, конструирования, уединения и пр.), а также разнообразных материалов, игр, игрушек и оборудования, обеспечивающих свободный выбор детей;
* периодическую сменяемость игрового материала, появление новых предметов, стимулирующих игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность детей.

4.5 Доступность среды предполагает:

* доступность для воспитанников, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов, всех помещений, где осуществляется образовательная деятельность;
* свободный доступ детей, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья, к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности;
* исправность и сохранность материалов и оборудования.

4.6 Безопасность предметно-пространственной среды предполагает соответствие всех ее элементов требованиям по обеспечению надежности и безопасности их использования.

ДОУ самостоятельно определяет средства обучения, в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации Программы.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Помещение** | **Вид деятельности, процесс** | **Участники** |
| Музыкальный зал (физкультурный зал) | Образовательные области "Художественно-эстетическое развитие», "Физическое развитие" утренняя гимнастика. | Музыкальный руководитель, воспитатели, инструктор по физической культуре, воспитатели, дети всех возрастных групп |
| Праздники, развлечения, концерты, театры, спортивные праздники, досуги | Музыкальный руководитель, инструктор по физической культуре, воспитатели, родители, дети всех возрастных групп, театральные коллективы города и региона |
| Организация дополнительных образовательных услуг (кружки) | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети дошкольного возраста, инструктор по физической культуре |
| Театральная деятельность | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети всех возрастных групп, родители. |
| Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | Педагоги ДОУ, родители, дети |
| Групповая комната | Сенсорное развитие  Развитие речи  Познавательное развитие  Ознакомление с художественной литературой и художественно – прикладным творчеством  Развитие элементарных математических представлений  Обучение грамоте  Развитие элементарных историко – географических представлений  Сюжетно – ролевые игры  Самообслуживание  Трудовая деятельность  Самостоятельная творческая деятельность  Ознакомление с природой, труд в природе  Игровая деятельность | Дети, педагоги |
| Спальня | Дневной сон  Гимнастика после сна | Дети, воспитатели, мл. воспитатель |
| Приемная | Информационно – просветительская работа с родителями  Самообслуживание | Дети, родители |
| Медицинский кабинет | Осуществление медицинской помощи  Профилактические мероприятия.  Медицинский мониторинг (антропорметрия и т.п.) | Медицинские работники |
| Методический кабинет | Осуществление методической помощи педагогам  Организация консультаций, семинаров, педагогических советов | Педагоги ДОУ |

|  |  |
| --- | --- |
| **Вид помещения, функциональное использование** | **Оснащение** |
| **Групповая комната**   * Сенсорное развитие * Развитие речи * Ознакомление с окружающим миром * Ознакомление с художественной литературой и художественно – прикладным творчеством * Развитие элементарных математических представлений * Обучение грамоте * Развитие элементарных историко – географических представлений | * Дидактические игры на развитие психических функций – мышления, внимания, памяти, воображения * Дидактические материалы по сенсорике, математике, развитию речи, обучению грамоте * Глобус «вода – суша», глобус «материки» * Географический глобус * Географическая карта мира * Карта России, карта Москвы * Глобус звездного неба * Муляжи овощей и фруктов * Календарь погоды * Плакаты и наборы дидактических наглядных материалов с изображением животных, птиц, насекомых, обитателей морей, рептилий * Магнитофон, аудиозаписи * Детская мебель для практической деятельности |
| **Групповые комнаты**   * Сюжетно – ролевые игры * Самообслуживание * Трудовая деятельность * Самостоятельная творческая деятельность * Ознакомление с природой, труд в природе * Игровая деятельность | * Мультимедийная система * Магнитная доска * Коврограф Воскобовича * Детская мебель для практической деятельности * Книжный уголок * Уголок для изобразительной детской деятельности * Игровая мебель. Атрибуты для сюжетно – ролевых игр: «Семья», «Магазин», «Парикмахерская», «Больница», «Школа», «Библиотека» * Природный уголок * Конструкторы различных видов * Головоломки, мозаики, пазлы, настольные игры, лото. * Развивающие игры по математике, логике * Различные виды театров * Физкультурное оборудование для гимнастики после сна: ребристая дорожка, массажные коврики и мячи, резиновые кольца и кубики |
| **Спальное помещение**   * Дневной сон * Гимнастика после сна | * Спальная мебель |
| **Раздевальная комната**   * Информационно – просветительская работа с родителями | * Информационный уголок * Выставки детского творчества * Наглядно – информационный материал |
| **Методический кабинет**   * Осуществление методической помощи педагогам * Организация консультаций, семинаров, педагогических советов | * Библиотека педагогической и методической литературы * Библиотека периодических изданий * Пособия для занятий * Опыт работы педагогов * Материалы консультаций, семинаров, семинаров – практикумов * Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с детьми * Иллюстративный материал * Изделия народных промыслов: Дымково, Городец, Гжель, Хохлома, Жостово, матрешки, богородские игрушки * Скульптуры малых форм (глина, дерево) * Игрушки, муляжи |
| **Музыкальный зал, кабинет музыкального руководителя**   * Занятия по музыкальному воспитанию * Индивидуальные занятия * Тематические досуги * Развлечения * Театральные представления * Праздники и утренники * Занятия по хореографии * Занятия по ритмике * Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | * Библиотека методической литературы, сборники нот * Шкаф для используемых пособий, игрушек, атрибутов и прочего материала * Музыкальный центр * Пианино * Разнообразные музыкальные инструменты для детей * Подборка аудио кассет с музыкальными произведениями * Различные виды театров * Ширма для кукольного театра * Детские взрослые костюмы * Детские и хохломские стулья |
| **Физкультурный зал**   * Физкультурные занятия * Спортивные досуги * Развлечения, праздники * Консультативная работа с родителями и воспитателями | * Спортивное оборудование для прыжков, метания, лазания * Магнитофон |

**3.2 КАДРОВЫЕ УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ООП**

Детский сад полностью укомплектован кадрами. Коллектив ДОУ составляет 35 человек. Воспитательно-образовательную работу осуществляют 14 педагогов, из них 10 воспитателей и 3 специалиста: учителя-логопеды (1), педагог-психолог (1), музыкальный руководитель (1).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Характеристика кадрового состава | |  |
| По образованию | высшее педагогическое образование | 6 педагогов |
| среднее специальное педагогическое образование | 8 педагогов |
| По стажу | от 2до 5 лет | 1 |
| от 5 до 10 лет | 3 |
| от 10 до 15 лет | 1 |
| свыше 15 лет | 9 |
| По результатам  аттестации | высшая квалификационная категория | 7 педагогов |
| первая квалификационная категория | 2 |
| не имеют квалификационной категории | 0 |
| соответствие занимаемой должности | 1 |

В учреждении работает более 70% педагогов со стажем работы свыше 10 лет, прошли основные этапы становления детского сада, являются инициаторами инноваций в ДОУ.

Отличительной особенностью дошкольного учреждения является стабильность педагогических кадров и обсуживающего персонала.

Все педагоги своевременно проходят курсы повышения квалификации. 93 % педагогов владеют навыками пользователя ПК, пройдя обучение на курсах повышения квалификации или освоив компьютер самостоятельно. 85% педагогов прошли курсовую подготовку ФГОС ДО. А также повышают свой профессиональный уровень через посещения методических объединений города, прохождение процедуры аттестации, самообразование, семинары в ДОУ, что способствует повышению профессионального мастерства, положительно влияет на развитие ДОУ.

Формами самоуправления образовательного учреждения, обеспечивающим государственно-общественный характер самоуправления являются:

* общее собрание трудового коллектива;
* Совет ДОУ
* педагогический совет.

Совет дошкольного образовательного учреждения (далее Совет ДОУ) является коллегиальным органом самоуправления, осуществляющим в соответствии с Уставом дошкольного образовательного учреждения решения отдельных вопросов, относящихся к компетенции дошкольного образовательного учреждения.

**Основные задачи Совета ДОУ**:

• определение основных направлений развития дошкольного образовательного учреждения;

• повышение эффективности финансово-экономической деятельности дошкольного образовательного учреждения, дополнительное стимулирование труда его работников.

• содействие создания в дошкольном образовательном учреждении оптимальных условий и форм организации образовательного процесса;

• контроль за соблюдением надлежащих условий обучения, воспитания и труда, включая обеспечение безопасности образовательного учреждения, сохранения и укрепления здоровья воспитанников;

• контроль за соблюдением прав участников образовательного процесса, участие в рассмотрении конфликтных ситуаций в случаях, когда это необходимо.

**3.3 ИНФОРМАЦИОННЫЕ И МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ ООП**

* соответствие санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам;
* соответствие правилам пожарной безопасности;
* средства обучения и воспитания в соответствии с возрастом и индивидуальными особенностями развития детей;
* оснащенность помещений развивающей предметно-пространственной средой;
* учебно-методический комплект, оборудование, оснащение.

**3.4 ФИНАНСОВЫЕ УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ООП**

Финансирование реализации образовательной Программы дошкольного образования осуществляется в объеме, определяемом учредителем и в соответствии с планом финансово-хозяйственной деятельности.

В ДОУ разработана система стимулирования деятельности педагогических, руководящих и других категорий работников образовательной организации к обеспечению достижения образовательных результатов (условий достижения целевых ориентиров) дошкольного образования.

Кроме материального стимулирования администрация учреждения мотивирует сотрудников к повышению качества образования поощрениями и награждениями в виде благодарственных писем, почетных грамот, ценных подарков и ходатайствует о присвоении почетных званий.

Федеральный государственный образовательный стандарт четко определяет, что реализация образовательной программы осуществляется в полной мере лишь в условиях, соответствующих предъявляемых к ним требованиям. В свою очередь финансирование реализации образовательной программы дошкольного образования не является самоцелью, а обуславливается именно необходимостью финансирования условий, создаваемых при реализации программы организацией. Именно обеспечение условий, кадровых, предметно-пространственной среды, иных, требуют от организации направленных усилий, связанных с формированием финансовых потоков. Так, если для реализации программы требуется привлечение педагога-психолога (иначе не будет возможности при необходимости провести психологическую диагностику, а значит выполнить требование стандарта, п. 3.2.3), то организация обязана его привлечь для создания требуемых условий, а значит, обязана оплатить его труд, понести соответствующие расходы. Следовательно, построение экономики ДОУ осуществляется с учетом решения задачи обеспечения всех необходимых условий, в этом ключе сама экономика решает задачи содействия реализации образовательной программы. На уровнях же учредителя организации, субъекта Российской Федерации, определяемые финансовые условия реализации образовательных программ должны в обязательном порядке учитывать, что доводимые до организаций средства доводятся, прежде всего, с целью содействия организациям в реализации образовательной программы в соответствии со всеми требованиями к условиям федерального государственного образовательного стандарта. Таким образом, главным принципом формирования финансовых условий реализации программы является принцип их содействия конечному обучению воспитанника в условиях, необходимых для обеспечения такого обучения. Экономика дошкольного образования в этой связи должна рассматриваться как экономика содействия.

**3.5 ПЛАНИРОВАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (УЧЕБНЫЙ ПЛАН И РАСПИСАНИЕ НОД**)

Основная образовательная программа дошкольного образования «От рождения до школы», под ред. Н.Е.Вераксы. Т.С.Комаровой, М.А.Васильевой (с логопедическими группами), 2016 г.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Предметы / в неделю | Вторая группа раннего возраста  2-3 года | | Младшая группа  3-4 года | | | | Средняя группа  4-5 лет | | | Старшая группа  5-6 лет  (логопедия) | | | Подготовительная группа  6-7 лет  (логопедия) | |
| **Социально – коммуникативное развитие**  приобщение к социокультурным ценностям (ребе-нок в семье и сообществе; формирование основ безопасности) +элементы модуля «Добрый мир» | **---** | | **0,5**  Через неделю | | | | **0,5**  Через неделю | | | --- | | | **1** | |
| **Познавательное развитие:**  -ФЭМП (формирование элементарных математических представлений)  -ознакомление с предметным окружением  - ознакомление с миром природы | **1,5** | | **2** | | | | **2** | | | **2** | | | **2** | |
| 0,5  Через неделю  (2-я пол.дня) | | 1 | | | | 1 | | | 1 | | | 1 | |
| 0,5  Через неделю | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | |
| 0,5  Через неделю | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | |
| **Речевое развитие:**  - развитие речи  - подготовка к обучению грамоте | **2** | | **0,5** | | | | **0,5** | | | - | | | - | |
| 2 | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5  Через неделю | | | **-** | | | **-** | |
| - | | - | | | | - | | | - | | | **-** | |
| **Художественно-эстетическое развитие**  - изобразительная деятельность:  рисование  народное декоративно-прикладное искусство  лепка  аппликация | **4,5** | | **5** | | | | **5** | | | **6** | | | **6** | |
| **2** | | **2** | | | | **2** | | | **3** | | | **3** | |
| 1 | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5 | | | 1 | | | 1 | |
| - | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5 | | | 1 | | | 1 | |
| 1 | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | |
| - | | 0,5  Через неделю | | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | | | 0,5  Через неделю | |
| Конструктивно-модельная деятельность | **0,5**  **Через неделю**  (2-я пол.дня) | | **1** | | | | **1** | | | **1** | | | **1** | |
| Музыка | **2** | | **2** | | | | **2** | | | **2** | | | **2** | |
| **Физическое развитие**  физкультура | **3** | | **3** | | | | **3** | | | **3** | | | **3** | |
| 3 | | 3 | | | | 3 | | | 3 | | | 3 | |
| **Коррекция речи** | ***-*** | | ***-*** | | | | ***-*** | | | **2** | | | **2** | |
| ***Всего занятий в неделю/ в год*** | **11** | **396** | **11** | | **396** | **11** | | **396** | **13** | | **468** | **14** | | **504** | |
| 2 занятия в день (по подгруппам) – 4 дня  1 занятие утром,  1 занятие вечером;  ФИЗО 3 занятия -1 на улице  Продолжительность 1 занятия – 8-10 мин. | | 2 занятия в день – 4 дня  3 занятия в день – 1 день, ФИЗО на улице)  Продолжительность 1 занятия – 13-15 мин. | | | | 2 занятия в день –4 дня  3 занятия в день – 1 день  (ФИЗО на улице)  Продолжительность 1 занятия – 18-20 мин. | | | 2 занятия – 2 дня  3 занятия – 3 дня  (3 занятие- вечером)  Продолжительность:  1 занятия – 25 мин. | | | 3 занятия – 4 дня  2 занятия – 1 день  Продолжительность 1 занятия –28-30 мин. | |
|  |  | |  | | | |  | | |  | | |  | |
| «Ку-ко-ша» (художественная направленность) |  | | 1 | | | |  | | |  | | |  | |
| «Азбука здоровья» (физкультурно-спортивная направленность) |  | |  | | | | 1 | | |  | | |  | |
| «Маленькие умельцы» (техническая направленность) |  | |  | | | |  | | | 1 | | |  | |
| «Эколята» (естественнонаучная направленность) |  | |  | | | |  | | | 1 | | |  | |
| «Туристята» (туристско-краеведческая направленность) |  | |  | | | |  | | |  | | | 1 | |
| «Разговор о правильном питании» (социально-педагогическая направленность) |  | |  | | | |  | | |  | | | 1 | |
| ***Всего занятий в неделю/ в год*** | -- | | **1** | **36** | | **1** | | **36** | **2** | | **18** | **2** | | **18** | |
| -- | | 1 занятие в неделю –  Продолжительность 1 занятия – 13-15 мин. | | | | 1 занятие в неделю –  Продолжительность 1 занятия – 18 мин. | | | 0.5 занятия в неделю –  Продолжительность 1 занятия – 25 мин. | | | 0,5 занятия в неделю –  Продолжительность 1 занятия – 28 мин. | |

**Расписание непосредственно-образовательной деятельности**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **понедельник** | **вторник** | **среда** | **четверг** | **пятница** |
| **2-я группа**  **раннего возраста** | **1.Познав.развитие:**  Озн.с предм.окр.**/**  озн.с миром прир.  **1 п. 8.40 – 8.48**  **2 п. 8.52 – 9.00** | **1. Худож.-эстетич.:**  лепка  **1 п. 8.40 – 8.48**  **2 п. 8.52 – 9.00** | **1. Речевое развитие:**  развитие речи  **1 п. 8.40 – 8.48**  **2 п. 8.52 – 9.00** | **1. Худож. -эстетич.**  музыка  **1 п. 8.40 – 8.48**  **2 п. 8.52 – 9.00** | **1. Худож.-эстетич.:**  музыка  **1 п. 8.40 – 8.48**  **2 п. 8.52 – 9.00** |
| **2. Физическое разв.:** Физкультура  **15.45 – 15.53**  **15.57 – 16.05** | **2. Физическое разв.:**  Физкультура (улица) | **2. Физическое разв.**  Физкультура  **1 п. 15.45 – 15.53**  **2 п. 15.57 – 16.05** | **2. Худож.-эстетич.:** рисование  **1 п. 15.45 – 15.53**  **2 п. 15.57 – 16.05** | **2. Речевое развитие:** развитие речи  **1 п. 15.45 – 15.53**  **2 п. 15.57 – 16.05** |
| **3. Позн. развитие:**  **ФЭМП /Констр.-мод..деят**  **1 п. 15.45 – 15.53**  **2 п. 15.57 – 16.05** |
| **Младшая гр. №2** | **1.Худож. -эстетич.**  Музыка  **9.00 – 9.13** | **1. Физическое разв.:**  Физкультура  **9.00 – 9.13** | **1. Позн. развитие:**  приобщ.к соц. цен /  озн. с миром природы  **9.00 – 9.13** | **1. Худож.-эстет.:**  музыка  **9.00 – 9.13** | **1. Физическое разв.:**  Физкультура  **9.00 – 9.13**  **9.00 – 9.13** |
| **2. Худож.-эстетич.:**  Рисование/Нар.дек.-прик.исскуство  **9.23 – 9.36** | **2. Конструктивно-модельная деят.**  **9.23 – 9.36** | **2. Позн. развитие:**  ФЭМП  **9.23 – 9.36** | **2.**  **Реч.разв.:**Разв.речи  **9.23 – 9.36** | **2. Худож.-эстетич.:**  Лепка/аппликация  **9.23 – 9.36** |
|  |  | **3. Физическое разв.:**  Физкультура (улица) |  |  |
|  | **понедельник** | **вторник** | **среда** | **четверг** | **пятница** |
| **Средняя гр**. **№3** | **1. Позн. развитие:**  ФЭМП  **9.00 – 9.18** | **1. Конструктивно-модельная деят.**  **9.00 – 9.18** | **1. Соц.комм.разв.:**  приобщ.к соц. цен+ эл. модуля «Добрый мир»/  **Реч.разве:**Разв.речи  **9.00 – 9.18** | **1. Позн. развитие:**  озн. с миром природы  **9.00 – 9.18** | **1. Худож.-эстетич.:**  Лепка/аппликация  **9.00 – 9.18** |
| **2. Худож. -эстетич.**  Музыка  **9.28 – 9.46** | **2. . Физическое разв.:**  Физкультура  **9.28– 9.46** | **2. Худож.-эстетич.:**  Рисование/Нар.дек.-прик.исскуство  **9.28 – 9.46** | **2. Худож.-эстетич.:**  музыка  **9.28 – 9.46** | **2. Физическое разв.:**  Физкультура  **9.28– 9.46** |
|  |  | **3. Физическое разв.:**  Физкультура (улица) |  |  |
| **Средняя гр. №4** | **1.Позн. развитие:**  озн.с предм.окр. /  озн. с миром природы  **9.00 – 9.18** | **1. Худож.-эстетич.:**  Рисование/Нар.дек.-прик.исскуство  **9.00 – 9.18** | **1. Худож.-эстетич.:**  Музыка    **9.00 – 9.18** | **1. Конструктивно-модельная деят.**  **9.00 – 9.18** | **1. Соц.комм.разв.:**  приобщ.к соц. цен+ эл. модуля «Добрый мир»/  **Реч.разве:**Разв.речи  **9.00 – 9.18** |
| **2. Худож.-эстетич.:**  Лепка/аппликация  **9.28 – 9.46** | **2.** **Физическое разв.:**  Физкультура  **9.45-10.05** | **2. Позн. развитие:**  ФЭМП  **9.28 – 9.46** | **2. Худож.-эстетич.:**  Музыка  **9.50 – 10.15** | **2. Физическое разв.:**  Физкультура  **9.45-10.05** |
|  |  |  | **3. Физическое разв.:**  Физкультура (улица) |  |
| **Старшая лог. гр.** | **1. Коррекция речи**  **9.00 – 9.20** | **1.** **Худож.-эстет.:**  Нар.дек.-прик.исскуство  **9.00 – 9.20** | **1. Позн. развитие:**  ФЭМП  **9.00 – 9.20** | **1. Коррекция речи**  **9.00 – 9.20** | **1. Конструктивно-модельная деят.**  **9.00 – 9.20** |
| **2. Худож.-эстет.:**  музыка  **9.50 – 10.15** | **2.**  **Физическое разв.:**  Физкультура  **10.12-10.35** | **2. Худож.-эстет.:**  музыка  **9.30 – 9.55** | **2.**  **Худож.-эстет.:**  Рисование  **9.30 – 9.55** | **2.Физическое разв.:**  Физкультура  **10.12-10.35** |
| **3. Худож.-эстет.:**  Лепка/аппликация  **15.50 – 16.15** |  | **3. Позн. развитие:**  озн.с предм.окр. /  озн. с миром природы  **15.50 – 16.15** | **3. Физическое разв.:** Физкультура (улица) |  |
|  | **понедельник** | **вторник** | **среда** | **четверг** | **пятница** |
| **Подготовительная лог. гр.** | **1. Худож.-эстет.:**  рисование  **9.00 – 9.28** | **1. Позн. развитие:**  ФЭМП  **9.00 – 9.28** | **1. Конструктивно-модельная деят**  **9.00 – 9.28** | **1. Позн. развитие:**  озн.с предм.окр. /  озн. с миром природы  **9.00 – 9.28** | **1. Худож.-эстет.:**  Лепка/аппликация  **9.00 – 9.28** |
| **2. Коррекция речи**  **9.38. - 10.06** | **2.**  **Соц.-ком.развитие:**  приобщ. к соц. цен. + эл. модуля «Добрый мир»  **9.38. - 10.06** | **2. Худож.-эстет.:**  Нар.дек.-прик.исскуство  **9.38. - 10.06** | **2. Коррекция речи**  **9.38. - 10.06** | **2. Физическое разв.:** Физкультура  **12.20-12.48** |
| **3. Худож.-эстет.:**  Музыка  **10.25-10.53** | **3. Физическое разв.:** Физкультура  **12.20-12.48** | **3. Худож.-эстет.:**  музыка  **10.16 – 10.44** | **3.Физическое разв.:**  Физкультура (улица) |  |

**3.6 РЕЖИМ ДНЯ**

**Режим дня**

**для детей 2-й группы раннего возраста (2-3 года)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Виды деятельности | Время в режиме дня | Длительность |
| **Приём детей**  (общение с родителями; совместные игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; воспитание культурно-гигиенических навыков; утренняя гимнастика) | **7.00 – 8.15** | (игры – **45мин.**)  **20 мин.**  (**10 мин.)** |
| **Подготовка к завтраку.**  **Завтрак** (формирование культурно-гигиенических навыков) | **8.15 – 8.40** | (5мин.)  **20мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность (занятия по подгруппам)** | 1 п. – **8.40-8.48**  2 п. – **8.52 – 9.00** | (перерыв между подгруппами– **4мин.**)  **16 мин.** |
| **Игры со взрослыми, самостоятельная деятельность детей в центрах развития** | **9.00 – 9.40** | **40 мин.** |
| **2-й завтрак** | **9.40 – 9.50** | **10 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (подвижные игры; наблюдения; общественно-полезный труд; формирование основ безопасности) | **9.50 – 11.30** | (10 мин.)  **1 час 30 мин.** |
| **Возвращение с прогулки** (формирование навыков самообслуживания и уважение к труду взрослых) | **11.30 – 11.55** | **25 мин.** |
| **Подготовка к обеду.**  **Обед** (формирование культурно-гигиенических навыков; культура приёма пищи) | **11.55 – 12.20** | (5 мин.)  **20 мин.** |
| **Подготовка ко сну.**  **Сон** (дневной отдых) | **12.20 – 15.20** | **3 часа.** |
| **Постепенный подъём** (закаливающие процедуры; воспитание культурно – гигиенических навыков; спокойные игры) | **15.20 – 15.30** | **10 мин.** |
| **Чтение художественной литературы** | **15.30 – 15.40** | **10 мин.** |
| **Игровая деятельность; ситуативные беседы; творческая деятельность** | **15.40 – 15.45** | **5 мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность (занятия по подгруппам)** | 1 п. – **15.45-15.53**  2 п. –**15.57–16.05** | (перерыв между подгруппами– **4мин.**)  **16 мин.** |
| **Подготовка к полднику**  **Полдник** (формирование культурно-гигиенических навыков) | **16.05 – 16.35** | (10 мин.)  **20 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность детей в центрах развития** | **16.35 – 17.10** | **35 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (общение с родителями).**Уход детей домой** | **17.10 – 19.00** | (10 мин.)  **1 час 40 мин.** |
| ***Итого:*** | **12 часов** | **12 часов** |

**Режим дня**

**для детей младшей группы (3 - 4 года)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Виды деятельности | Время в режиме дня | Длительность |
| **Приём детей**  (общение с родителями; совместные игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; воспитание культурно-гигиенических навыков; утренняя гимнастика) | **7.00 – 8.20** | (игры – **45мин.**)  **25 мин.**  (**10 мин.)** |
| **Подготовка к завтраку** (поручения)  **Завтрак** (формирование культурно-гигиенических навыков) | **8.20 – 8.45** | (5мин.)  **20мин.** |
| **Игры, самостоятельная деятельность детей в центрах развития; подготовка к занятиям** | **8.45 – 9.00** | **15 мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность**  **(занятия)** | 1. **9.00 – 9.13** 2. **9.23 – 9.36** | (перерыв между занятиями– **10 мин.**) **26 мин.** |
| **2-й завтрак** | **9.36 – 9.50** | **14 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (подвижные игры; наблюдения; общественно-полезный труд; труд в природе; безопасное поведение в природе) | **9.50 – 11.50** | (10 мин)  **1час 50 мин.** |
| **Возвращение с прогулки** (формирование навыков самообслуживания и уважение к труду взрослых) | **11.50 – 12.00** | **10 мин.** |
| **Подготовка к обеду.**  **Обед** (формирование культурно-гигиенических навыков; культура приёма пищи) | **12.00 – 12.25** | (5 мин.)  **20 мин.** |
| **Подготовка ко сну.**  **Сон** (дневной отдых) | **12.25 – 15.10** | **2 часа 45 мин.** |
| **Постепенный подъём** (закаливающие процедуры; воспитание культурно – гигиенических навыков; спокойные игры) | **15.10 – 15.25** | **15 мин.** |
| **Чтение художественной литературы** | **15.25 – 15.35** | **10 мин.** |
| **Игровая деятельность; ситуативные беседы; творческая деятельность** | **15.35 – 15.50** | **15 мин.** |
| **Дополнительное образование (кружки)** | **15.50 - 16.05** | **15 мин.** |
| **Подготовка к полднику**  **Уплотнённый полдник** (формирование культурно-гигиенических навыков) | **16.05 – 16.35** | (10 мин.)  **20 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность детей в центрах развития** | **16.35 – 17.10** | **35 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (общение с родителями).**Уход детей домой** | **17.10 – 19.00** | (10 мин.)  **1 час 40 мин.** |
| ***Итого:*** | **12 часов** | **12 часов** |

**Режим дня**

**для детей средней группы (4 - 5 лет)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Виды деятельности | Время в режиме дня | Длительность |
| **Приём детей**  (общение с родителями; совместные игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; культурно-гигиенические навыки; утренняя гимнастика) | **7.00 – 8.25** | (игры – **45мин.**)  **30 мин.**  (**10 мин.)** |
| **Подготовка к завтраку** (дежурство)  **Завтрак** (культурно-гигиенические навыки) | **8.25 – 8.50** | (5мин.)  **20мин.** |
| **Игры, самостоятельная деятельность детей в центрах развития; подготовка к занятиям (дежурство)** | **8.50 – 9.00** | **10 мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность**  **(занятия)** | 1. **9.00 – 9.18** 2. **9.28 – 9.46** | (перерыв между занятиями– **10 мин.**)  **36 мин.** |
| **2-й завтрак** | **9.46 – 10.00** | **14 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (подвижные игры; наблюдения; общественно-полезный труд; труд в природе; безопасное поведение в природе) | **10.00 – 12.00** | (10 мин)  **1 час 50 мин** |
| **Возвращение с прогулки** (самообслуживание, уважение к труду взрослых; ситуативные беседы) | **12.00 – 12.15** | **15 мин.** |
| **Подготовка к обеду (дежурство)**  **Обед** (культурно-гигиенические навыки; культура приёма пищи) | **12.15 – 12.50** | (10 мин.)  **25 мин.** |
| **Подготовка ко сну.**  **Сон** (дневной отдых) | **12.50 – 15.00** | **2 час. 10 мин.** |
| **Постепенный подъём** (закаливающие процедуры; культурно – гигиенические навыки; спокойные игры) | **15.00 – 15.15** | **15 мин.** |
| **Чтение художественной литературы** | **15.15 – 15.25** | **10 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность в центрах развития ситуативные беседы; творческая деятельность** | **15.25 – 15.50** | **25 мин.** |
| **Досуги; дополнительное образование (кружки)** | **15.50 - 16.10** | **20 мин.** |
| **Подготовка к полднику**  **Уплотнённый полдник** (культурно-гигиенические навыки; культура приёма пищи) | **16.10 – 16.35** | 25 мин. |
| **Игры; самостоятельная деятельность детей в центрах развития; трудовая деятельность** | **16.35 – 17.00** | (5 мин.)  **20 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (общение с родителями). **Уход детей домой** | **17.00 – 19.00** | (10 мин.)  **1 час 50 мин.** |
| **Итого:** | **12 часов** | 12 часов |

**Режим дня**

**для детей старшей (логопедической) группы (5 - 6 лет)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Виды деятельности | Время в режиме дня | Длительность |
| **Приём детей**  (общение с родителями; совместные игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; культурно-гигиенические навыки; утренняя гимнастика) | **7.00 – 8.30** | (игры – **40мин.**)  **40 мин.**  (**10 мин.)** |
| **Подготовка к завтраку** (дежурство)  **Завтрак** (культурно - гигиенические навыки; общественно - полезный труд) | **8.30 – 8.55** | (5мин.)  **20мин.** |
| **Игры, самостоятельная деятельность детей в центрах развития; подготовка к занятиям (дежурство)** | **8.55 – 9.00** | **5 мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность**  **(занятия)** | 1. **9.00 – 9.20** 2. **9.30 – 9.55** | (перерыв между занятиями– **10 мин.**)  **45 мин** |
| **2-й завтрак** | **9.55 – 10.05** | **10 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (подвижные игры; наблюдения; общественно-полезный труд; труд в природе; безопасное поведение в природе) | **10.05 – 12.25** | (10 мин)  **2 часа 10 мин.** |
| **Возвращение с прогулки** (самообслуживание, уважение к труду взрослых; ситуативные беседы) | **12.25 – 12.40** | **15 мин.** |
| **Подготовка к обеду (дежурство)**  **Обед** (культурно-гигиенические навыки; культура приёма пищи) | **12.40 – 13.10** | (5 мин.)  **25 мин.** |
| **Подготовка ко сну.**  **Сон** (дневной отдых) | **13.10 – 15.00** | **1 час 50 мин.** |
| **Постепенный подъём** (закаливающие процедуры; культурно – гигиенические навыки; спокойные игры) | **15.00 – 15.15** | **15 мин.** |
| **Чтение художественной литературы** | **15.15 – 15.25** | **10 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; ситуативные беседы; творческая деятельность** | **15.25 – 15.50** | **25 мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность (занятия); досуги; дополнительное образование (кружки)** | **15.50 - 16.15** | **25 мин.** |
| **Подготовка к полднику**  **Уплотнённый полдник** (культурно-гигиенические навыки; культура приёма пищи) | **16.15 – 16.40** | (5 мин.)  **20 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность детей в центрах развития; трудовая деятельность** | **16.40 – 17.10** | **30 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (общение с родителями). **Уход детей домой** | **17.10 – 19.00** | (10 мин)  **1 час 40 мин.** |
| ***Итого:*** | **12 часов** | **12 часов** |

**Режим дня**

**для детей подготовительной к школе группе (6 - 7 лет)**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Виды деятельности | Время в режиме дня | | Длительность |
| **Приём детей**  (общение с родителями; совместные игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; культурно-гигиенические навыки; утренняя гимнастика) | **7.00 – 8.30** | | (игры – **40мин.**)  **40 мин.**  (**10 мин.)** |
| **Подготовка к завтраку** (дежурство)  **Завтрак** (культурно - гигиенические навыки; общественно - полезный труд) | **8.30 – 8.55** | | (5мин.)  **20мин.** |
| **Игры, самостоятельная деятельность детей в центрах развития; подготовка к занятиям (дежурство)** | **8.55 – 9.00** | | **5 мин.** |
| **Непосредственно образовательная деятельность**  **(занятия)** | 1. **9.00 – 9.28** 2. **9.38 – 10.06** 3. **10.16 – 10.44** | | (перерывы между занятиями– **10 мин**)  **56 мин/1 час 24 мин.** |
| **2-й завтрак** | **10.06 – 10.16** | | (10 мин.) |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (подвижные игры; наблюдения; общественно-полезный труд; труд в природе; безопасное поведение в природе) | 2  НОД | **10.16 – 12.35** | (10 мин)  **2 часа 09 мин** |
| 3  НОД | **10.44 – 12.35** | (10 мин)  **1 час 41 мин.** |
| **Возвращение с прогулки** (самообслуживание, уважение к труду взрослых; ситуативные беседы) | **12.35 – 12.45** | | **10 мин.** |
| **Подготовка к обеду (дежурство)**  **Обед** (культурно-гигиенические навыки; культура приёма пищи) | **12.45 – 13.15** | | (5 мин.)  **25 мин.** |
| **Подготовка ко сну.**  **Сон** (дневной отдых) | **13.15 – 15.00** | | **1 час 45 мин.** |
| **Постепенный подъём** (закаливающие процедуры; культурно – гигиенические навыки; спокойные игры) | **15.00 – 15.15** | | **15 мин.** |
| **Чтение художественной литературы** | **15.15 – 15.25** | | **10 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность в центрах развития; ситуативные беседы; творческая деятельность** | **15.25 – 15.50** | | **25 мин.** |
| **Досуги; дополнительное образование (кружки)** | **15.50 - 16.20** | | **30 мин.** |
| **Подготовка к полднику**  **Уплотнённый полдник** (культурно-гигиенические навыки; культура приёма пищи) | **16.20 – 16.45** | | (5 мин)  **20 мин.** |
| **Игры; самостоятельная деятельность детей в центрах развития; трудовая деятельность** | **16.45 – 17.05** | | **20 мин.** |
| **Подготовка к прогулке**  **Прогулка** (общение с родителями). **Уход детей домой** | **17.05 – 19.00** | | (10 мин)  **1 час 45 мин.** |
| ***Итого:*** | **12 часов** | | **12 часов** |

В течение дня во всех возрастных группах предусмотрен определённый баланс различных видов деятельности

**3.7 КАЛЕНДАРНО -ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПРИНЦИП ПОСТРОЕНИЯ ПРОГРАММЫ**

**В основе воспитательно-образовательной деятельности лежит комплексно- тематическое планирование воспитательно-образовательной работы в ДОУ**

Цель: построение воспитательно–образовательного процесса, направленного на обеспечение единства воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, с учетом интеграции на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму» с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, социального заказа родителей.

Организационной основой реализации комплексно-тематического принципа построения программы являются примерные темы (праздники, события, проекты), которые ориентированы на все направления развития ребенка дошкольного возраста и посвящены различным сторонам человеческого бытия, а также вызывают личностный интерес детей к:

* явлениям нравственной жизни ребенка;
* окружающей природе;
* миру искусства и литературы;
* традиционным для семьи, общества и государства праздничным событиям;
* событиям, формирующим чувство гражданской принадлежности ребенка (родной город, День народного единства, День защитника Отечества и др.);
* сезонным явлениям;
* народной культуре и традициям.

Тематический принцип построения образовательного процесса позволил ввести региональные и культурные компоненты, учитывать приоритет дошкольного учреждения.

Построение всего образовательного процесса вокруг одного центрального блока дает большие возможности для развития детей. Темы помогают организовать информацию оптимальным способом. У дошкольников появляются многочисленные возможности для практики, экспериментирования, развития основных навыков, понятийного мышления.

Введение похожих тем в различных возрастных группах обеспечивает достижение единства образовательных целей и преемственности в детском развитии на протяжении всего дошкольного возраста, органичное развитие детей в соответствии с их индивидуальными возможностями.

В каждой возрастной группе выделен блок, разделенный на несколько тем. Одной теме уделяется не менее одной недели. Тема отражается в подборе материалов, находящихся в группе и уголках развития.

Для каждой возрастной группы дано комплексно-тематическое планирование, которое рассматривается как примерное. Педагоги вправе по своему усмотрению частично или полностью менять темы или названия тем, содержание работы, временной период в соответствии с особенностями своей возрастной группы, другими значимыми событиями.

Формы подготовки и реализации тем носят интегративный характер, то есть позволяют решать задачи психолого-педагогической работы нескольких образовательных областей.

**4. РАЗДЕЛ - ЧАСТЬ ПРОГРАММЫ, ФОРМИРУЕМАЯ ДОУ**

**4.1 Система управления ДОУ**

Основная цель дошкольного образования г. Мытищи Московской области – реализация права каждого ребенка на качественное и доступное образование, обеспечивающее равные стартовые условия для полноценного физического и психического развития детей как основы их успешного обучения в школе.

Педагогический коллектив выстраивает воспитательно-образовательный процесс в соответствии с требованиями Федеральных государственных образовательных стандартов дошкольного образования

**Мероприятия ДОУ, направленные на повышение качества дошкольного образования**

* Педагогическая Концепция «Развитие познавательных способностей ребенка через его активное участие в образовательном процессе»
* Создание Центров развития детей с целью повышения качества образовательного процесса в ДОУ и профессионализма педагогов.
* Методические мероприятия на службе повышения профессиональных умений педагогов: педсовет, консультация, семинар – практикум, мастер – класс, «Школа молодого педагога».
* Повышение квалификации педагогов осуществляется через квалификационные курсы и аттестацию. Внедрение и апробация нового порядка аттестации педагогических работников.
* Участие ДОУ в постоянно действующих окружных семинарах для руководителей ДОУ, воспитателей и педагогов-специалистов ДОУ. Новые нетрадиционные формы обучения дошкольников: тематические дни и недели, проектная деятельность, непосредственно образовательная деятельность, детская опытно- исследовательская деятельность, семейные проекты.
* С интеграцией образовательных областей и комплексно–тематическим планированием воспитательно-образовательного процесса, где решение программных образовательных задач будет осуществляться в совместной деятельности взрослого и детей и самостоятельной деятельности детей не только в рамках непосредственно образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов. Построение образовательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми, основной из которых является игра - ведущий вид детской деятельности.
* Дополнительное образование через кружки по интересам: «Ку-ко-ша», «Крепыши», «Умелые ручки», «Занимательная математика», «Весёлая сенсомоторика», «Волшебный квиллинг», «Сказочная подготовка к настоящей школе».

Реализация Образовательной программы МБДОУ № 12 «Журавушка» требует создания в дошкольном образовательном учреждении определенных условий. Эти условия объединены педагогами д/с в три основные группы.

**В первую группу** входят условия, связанные с отбором персонала.

К ним относятся:

1. Педагоги должны иметь соответствующее профессиональное образование.

2. Воспитатели должны иметь четкие психологические установки в отношении своего социального статуса в детском сообществе.

**Вторая группа** условий касается организации взаимодействия педагогов и специалистов МДОУ.

К ним относятся:

1. Определение социально-профессионального статуса каждого члена группы специалистов.

**Третья группа** условий касается обеспечения включенности родителей в образовательный процесс и расширения связей детей с социумом.

К ним относятся:

1. Включение родителей в образовательный процесс.

2. Участие родителей в контрольно-диагностических срезах.

3. Распространение и внедрение лучшего опыта семейного воспитания.

4. Обеспечение помощи родителей в создании развивающего пространства групп МДОУ.

**Методическое руководство реализацией образовательной программы МБДОУ включает:**

* + - 1. Подбор и систематизацию программно-методического обеспечения.
      2. Разработку внутреннего стандарта на деятельность педагогов д/с.
      3. Осуществление опережающей квалификационной подготовки на базе МДОУ и в учебных центрах.
      4. Оснащение образовательного процесса учебно-наглядными пособиями, техническими средствами обучения.
      5. Разработку и аннотацию опорных конспектов по основным направлениям деятельности педагогов.
      6. Разработку контрольно-срезовых занятий, позволяющих оценить результаты деятельность педагогов.
      7. Утверждение тематических и календарных планов, сценариев деятельности.
      8. Обобщение лучшего семейного и педагогического опытов.

**СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ МБДОУ**

**(структурно-функциональная модель)**

**Административный совет (руководители структурных подразделений)**

**Служба хозяйственно-технического обеспечения**

**Методическая служба**

**Медицинская служба**

**Психолого-педагогическая служба**

Врач-педиатр

Зам зав по ВМР

Руководитель ПМПк

Зам.зав. по АХР

Специалисты

Педагоги-специалисты

Педагог-психолог

Мл. обслуж. персонал

Медицинская сестра

Воспитатели

Зам.зав. по безопасности

Руководители кружков

Учитель-логопед

**СИСТЕМА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ СТРУКТУР ДОУ**

**Блок дополнительных услуг:**

**-** врачи-специалисты

- медицинская сестра

-м/с бассейна

- руководители кружков

**Коррекционные группы**

**Коррекционные группы**

**Дошкольные группы**

**Группа раннего возраста**

**Заведующий МБДОУ**

**Служба социального партнерства**

**Медико-психолого-педагогическая служба**

**Медицинский блок:**

- врач-педиатр,

- м/с

**Блок дополнительных услуг:**

**-** врачи-спец.

- медиц. сестра

- руковод. кружков

**Социально-общественный блок:**

- Совет ДОУ

**Методический блок:**

- зам зав по ВМР

- воспитатели

- творческая группа

- руковод. кружков

- муз.рук

- инстр. по физк.

**Психологический блок:**

- психолог

- логопед

**Родители воспитанников д/с**

**4.2 ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА В ГРУППАХ РАННЕГО ВОЗРАСТА (ГКП)**

**Примерная циклограмма воспитательно – образовательной деятельности на неделю в группе раннего возраста**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Дни недели** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| Понедельник | Прием детей. Утренний фильтр. Включение детей в режим жизни группы. Музыка. Игры. Индивидуальная работа. Утренняя зарядка. Мероприятия по воспитанию культурно-гигиенических навыков. Занятия по расписанию. Обыгрывание игровых ситуаций с выполнением ролей. Прогулка: наблюдение за погодой, подвижные игры | Корригирующая гимнастика после сна. Гигиенические процедуры. Массаж стопы.  Чтение художественной литературы. Знакомство с нравственными правилами и обычаями группы. Свободная игровая деятельность. Индивидуальная работа. Прогулка. Подвижные игры. Работа с родителями. Постепенный уход детей домой. |
| Вторник | Прием детей. Утренний фильтр. Словесные и дидактические познавательные игры. Утренняя гимнастика. Занятия по расписанию. Сенсорные игры. Кукольный театр. Прогулка: наблюдение в природе, подвижные игры и физкультурные упражнения, труд с воспитателем, индивидуальная работа по развитию движений | Корригирующая гимнастика после сна. Гигиенические процедуры. Общий массаж. Свободная игровая деятельность. Работа по ознакомлению с социальным миром. Семейные клубы. Прогулка. Подвижные игры. Постепенный уход детей домой. |
| Среда | Прием детей. Утренний фильтр. Творческие игры. Инд. работа. Утренняя гимнастика. Занятия по расписанию. Работа в уголке книги. Свободная игровая деятельность детей. Прогулка: труд, наблюдения в природе, динамический час на прогулке. | Корригирующая гимнастика после сна. Гигиенические процедуры. Пальчиковая гимнастика. Ролевые игры. Работа кружков. Прогулка: подвижные игры, индивидуальная работа. Работа с родителями. Уход детей домой. |
| Четверг | Прием детей. Утренний фильтр. Настольные и ролевые игры. Трудовые поручения. Инд. работа. Утренняя гимнастика. Занятия по расписанию. Простые опыты. Рассказывание воспитателем сказок, стихов, потешек. Прогулка: Наблюдения в природе. Свободная игровая деятельность. Индивидуальная работа | Корригирующая гимнастика после сна. Оздоровительные процедуры. Дыхательная гимнастика. Музыкальная минутка: музыкальные игры, пение, слушание. Строительные игры. Прогулка. Подвижные игры. Самостоятельные игры детей. Работа с родителями. Постепенный уход детей домой. |
| Пятница | Прием детей. Утренний фильтр. Свободная игровая деятельность детей. Утренняя гимнастика. Занятия по расписанию. Театрализованные игры.  Прогулка: наблюдение в природе, подвижные игры и упражнения, труд, индивидуальная работа по развитию движений. | Корригирующая гимнастика после сна. Гигиенические процедуры. Упражнения по профилактике плоскостопия и сколиоза. Досуги, праздники и развлечения (спортивные развлечения, театр, кино). Подведение итогов недели. Прогулка. Подвижные игры. Работа с родителями. Уход детей домой. |

**Формы образовательной деятельности в группах раннего возраста**

Образовательная деятельность в группах раннего возраста проходит через виды детской деятельности, приемлемые для детей 2-3 лет:

- Непосредственное групповое, подгрупповое, индивидуальное обучение воспитанников в совместной деятельности взрослого и детей с учетом интеграции образовательных областей.

- Образовательная деятельность в режимные моменты.

- Самостоятельной игровой деятельности детей во взаимодействии с развивающей средой группы.

**Формы работы, соответствующие видам детской деятельности**

|  |  |
| --- | --- |
| **Виды детской деятельности** | **Формы работы** |
| **Двигательная** | Подвижные игры. Игровые упражнения. Динамическая пауза в физкультурном зале. Физкультурные развлечения. Физкультурные минутки. Самостоятельная двигательная деятельность детей. Интегрированные физкультурные занятия: с развитием речи, сенсорикой, с познавательными и музыкой. |
| **Игровая** | Игровые ситуации, близкие к ролевым играм. Дидактические игры. Интегрирование игры в другие виды деятельности. |
| **Продуктивная** | Изготовление продуктов детской деятельности: рисование, лепка, конструирование. |
| **Коммуникативная** | Беседа, ситуативный разговор. Сюжетные игры. Театрализация. Игры. |
| **Трудовая** | Поручения. Совместный труд взрослого и ребенка. Элементарное самообслуживание. Труд в природе, уход за растениями. Игровые ситуации по профессиям: доктор, повар, воспитатель. |
| **Познавательно – исследовательская** | Наблюдение. Элементарные опыты. Дидактические познавательные игры. |
| **Музыкально художественная** | Слушание. Рассматривание. Исполнение. Игры с движением и музыкальным сопровождением. Музыкально – дидактические игры. Театр. Простые танцевальные действия. |
| **Чтение художественной литературы** | Чтение. Разучивание. Слушание поучительных рассказов воспитателя. Рассматривание книг. Просмотр кукольного театра по знакомым сказкам. |

**Дополнительное методическое обеспечение образовательной деятельности**

|  |  |
| --- | --- |
| **Перечень пособий и наглядного материала** | * Примерная парциальная образовательная программа для детей раннего возраста «Первые шаги» Е.О. Смирнова , Л.Н. Галигузова * Сауко Т., Буренина Л. «Топ – хлоп, малыши!» - программа музыкально – ритмического развития детей 2-3 лет. * М.Ю.Картушина Забавы для малышей (театрализованные развлечения) – для детей 2 – 3 лет * Каплунова И., Новоскольцева И. «Ладушки. Праздник каждый день» - программа музыкального воспитания детей в детском саду. * С.И.Мерзлякова «Учите детей петь» для детей от 2 – 7 лет * И.А. Лыкова «Изобразительная деятельность в детском саду» * В.И.Петрова, Т.Д.Стульник . Нравственное воспитание в детском саду. Программа и методические рекомендации для занятий с детьми 2-7 лет * Е. А. Синкевич. Физкультура для малышей, С-П., 2000. * Л.И.Пензулаева. Физкультурные занятия с детьми 2 – 7 лет. Программа и методические рекомендации * Э.Я. Степаненкова Сборник подвижных игр, (2 - 7), М., 2014 * И.М.Новикова Формирование представлений о здоровом образе жизни у дошкольников, М., 2009 * Алямовская В. Ясли-это серьезно! - М., 2000. * Лямина Г.М. Развитие ребенка раннего возраста. -М., 1981. * Лямина Г.М. Развитие речи ребенка раннего возраста – М., 2005 * Печора К.Л.Сотникова В.М. Контроль за развитием и поведением детей раннего возраста. -М., 2000. * Е.С. Демина Развитие и обучение детей раннего возраста в ДОУ, - М., 2009 * К.Ю. Белая Формирование основ безопасности у дошкольников, М., 2014 * Пилюгина Э.Г. Сенсорные способности малышей – М., 2003. * Рыкова О.В. Малыши, физкульт-привет! - М., 2006. * Литвинова М.Ф. Подвижные игры и упражнения с детьми. - М., 2005. |

**4.3 КОРРЕКЦИОННО- РАЗВИВАЮЩАЯ РАБОТА С ДЕТЬМИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ (ОВЗ)**

Координирующая роль в реализации программы принадлежит учителю-логопеду. Основываясь на результатах изначального диагностического обследования, он разрабатывает комплекс мер, направленных на нормализацию всех сторон речи, развитие моторики и всех психических процессов. Совместная работа с другими специалистами (психологом, музыкальным руководителем, инструктором по физической культуре, воспитателем) позволяет активно воздействовать на ребенка специфическими профессиональными средствами. Таким образом, комплексный подход предполагает сочетание коррекционно-педагогической и лечебно-оздоровительной работы, когда наряду с логопедическим воздействием ведется воспитание личности ребенка и оздоровление детского организма в целом. Учитывая индивидуальные особенности и потребности каждого ребенка с нарушениями речи, специалисты ДОУ намечают и реализуют единый комплекс совместной коррекционно-педагогической работы.

В МБДОУ № 12 «Журавушка» воспитываются и обучаются дети с ограниченными возможностями здоровья (дети с нарушением речи фонетико-фонематическим нарушением и общим недоразвитие речи).

Работа с детьми строится на основе психолого-педагогического сопровождения детей, осуществляемого совместно педагогом-психологом и учителем - логопедом.

**Цель коррекционной работы:**

Обеспечение системы средств и условий для устранения речевых недостатков у детей старшего дошкольного возраста с фонетико-фонематическим и общим недоразвитием речи, осуществления своевременного и полноценного личностного развития, обеспечении эмоционального благополучия посредством интеграции содержания образования и организации взаимодействия субъектов образовательного процесса

**Логопедическая** работа строится на основе комплексного медико-педагогического подхода, который выражается в следующем:

* медикаментозное лечение и психотерапия (в поликлинике);
* логопедические воздействия учителя-логопеда;
* максимальная помощь родителей и воспитателей.

Коррекционные занятия проводятся учителем-логопедом индивидуально или малыми подгруппами, а также фронтально в логопедических группах.

**Задачи коррекционной работы:**

* Устранение дефектов звукопроизношения (воспитание артикуляционных навыков, звукопроизношения, слоговой структуры) и развитие фонематического слуха (способность осуществлять операции различения и узнавания фонем, составляющих звуковую оболочку слова).
* Развитие навыков звукового анализа (специальные умственные действия по дифференциации фонем и установлению звуковой структуры слова).
* Уточнение, расширение и обогащение лексического запаса старших дошкольников с ФФНР и ОНР.
* Формирование грамматического строя речи
* Развитие связной речи старших дошкольников
* Развитие коммуникативной функции, успешности в общении.

Теоретической и методологической основой коррекционной работы:

* Положение Л.С. Выгодского о ведущей роли обучения и воспитания в психическом развитии ребёнка
* Учение Р.Е. Левитиной о трёх уровнях речевого развития детей и психолого-педагогическом подходе в системе специального обучения.
* Исследования закономерностей развития детской речи в условиях её нарушения, проведённые Т.Б. Филичевой и Г.В. Чиркиной.

Коррекционно-логопедическая работа строится на основе следующих адаптированных программ и технологий:

* Программы дошкольных образовательных учреждений компенсирующего вида для детей с нарушениями речи / Филичева Т.Б., Чиркина Г.В., Туманова Т.В. и др. Автор составитель: Чиркина Г.В. – М. : Просвещение, 2014г.

Обновление программы осуществляется на основе программ:

Нищева Н.В. «Программа коррекционно-развивающей работы в логопедической группе детского сада для детей с общим недоразвитием речи (с 4 до 7 лет)

Нищева Н.В. «Система коррекционной работы в средней, старшей, подготовительной логопедической группе для детей с ОНР» и других разрешённых методических и практических пособий.

Арбекова Н.Н. «Развиваем связную речь у детей 6-7 лет с ОНР» Альбомы 1-4 части

Теремкова Н.Э. «Логопедические домашние задания для детей 5-7 лет с ОНР. Альбомы 1-4 части

Коноваленко В.В., Коноваленко С.В. «Индивидуально-подгрупповая работа с детьми по коррекции звукопроизношения».

Коноваленко В.В., Коноваленко С.В. «Фронтальные логопедические занятия для детей с ФФНР»

Лиманская О.Н. «Конспекты логопедических занятий». Первый и второй год обучения

Ткаченко Т.А. «Фонематическое восприятие. Формирование и развитие»

Ткаченко Т.А. «Звуковой анализ и синтез. Формирование и развитие»

Ткаченко Т.А «Коррекция нарушений слоговой структуры слова» и др.

**Направлениями работы учителя логопеда являются**

|  |  |
| --- | --- |
| **Развитие артикуляционной моторики.** | Проведение артикуляционной гимнастики, элементы массажа губ, языка. Мимические упражнения.  Развитие мелкой моторики |
| **Развитие фонематических процессов.** | Введение, закрепление поставленных звуков в речи. Развитие навыков простого звукового анализа, синтеза:  -анализ звукового ряда из 2-3 гласных звуков  выделение первого гласного звука в слове  выделение первого согласного звука в слове  учить понимать анализ слога типа АП, ОП, УТ. (последовательности звуков в слове) |
| **Уточнение, обогащение словаря по темам** | овощи, фрукты;  - домашние, дикие животные, птицы;  - времена года, мебель, транспорт, насекомые т.д. |
| **Работа над слоговой структурой малознакомых и труднопроизносимых слов:** | (по общей схеме)  Слова со стечением согласных, с обратными слогами |
| **Совершенствование грамматического строя речи:** | практическое усвоение некоторых способов словообразования: уменьшительно-ласкательной формы существительных;  -некоторые падежные окончания существительных;  -навыки словоизменения: единственное и множественное число существительных, глаголов;  -учить согласовывать числительные с существительными, прилагательные с существительными в падеже, роде, числе;  -учить понимать, по возможности, употреблять притяжательные местоимения МОЙ, МОЯ, МОЕ, МОИ с существительными мужского и женского рода.  -понимание, употребление простых предлогов;  - учиться согласованию слов в предложениях и т.д.  -понимание логико-грамматических конструкций. |
| **Развитие связной речи:** | -понимание обращенной речи;  -учиться вести диалог (вопросно-ответная форма речи), отвечать на вопросы и учиться их задавать по сюжету;  -овладение навыками составления простых предложений по сюжетной картине, предмету, действию, впечатлению;  -учить составлять предложения по опорным словам, по образцу за взрослым.  -учиться договаривать предложения по смыслу, по сюжету.  - учиться пересказывать короткие тексты, сказки с простым сюжетом с опорой на наглядность (сюжетная картина, схема рассказа). |
| **Направления психокоррекционной работы** | Совершенствование психологической базы речи:  - развитие высших психических процессов.  -развитие моторики  - развитие эмоционально-волевой сферы |

**Формы и средства организации коррекционной образовательной деятельности:**

|  |  |
| --- | --- |
| **Педагог** | **Формы деятельности** |
| **Учитель-логопед** | Подгрупповые коррекционные занятии  Индивидуальные коррекционные занятия  Фронтальные коррекционные занятия |
| **Воспитатель** | Фронтальные и подгрупповые занятия по развитию речи  Проведение дидактических игр и упражнений на развитие всех компонентов речи  Беседы, ознакомление с произведениями художественной литературы |
| **Музыкальный руководитель** | Музыкально-ритмические игры  Упражнения на развитие слухового восприятия, двигательной памяти  На развитие выразительности мимики и жестов  Игры-драматизации |
| **Воспитатель по ИЗО** | Игры и упражнения на восприятие цвета и формы  Комментирование своей деятельности (проговаривание вслух последующего действия)  Обсуждение характерных признаком и пропорций предметов и явлений |
| **Инструктор по ФИЗО** | Игры и упражнения на развитие общей и мелкой моторики  Упражнения на формирование правильного физиологического дыхания и фонационного выдоха  Подвижные, спортивные игры с речевым сопровождением на закрепление навыков правильного произношения звуков.  Игры на развитие пространственной ориентации. |
| **Педагог-психолог** | Приёмы игровой психокоррекции  Игры и упражнения для сплочения группы, создания положительного эмоционального настроя  Установление межличностного доверия, развитие эмпатиии  Снижение психоэмоционального напряжения, агрессии, импульсивности, гиперактивности. |
| **Родители** | Игры и упражнения на развитие артикуляционной моторики  Контроль за выполнением рекомендаций и произношением ребёнка |

Основная цель педагога-психолога: обеспечить безопасность и сохранение психологического здоровья детей, как основу для полноценного психического развития ребёнка.

**Задачи** :

* Содействовать созданию социально-психологических условий для успешного развития детей, опираясь на индивидуальные особенности, реальные личностные достижения каждого ребёнка и зону его ближайшего развития.
* Содействовать коллективу дошкольного учреждения в гармонизации психологического климата, благоприятного для развития детей.
* Оказывать своевременную психологическую консультативную, диагностическую, коррекционно-развивающую помощь детям, родителям и педагогам в решении психологических проблем при подготовке детей к обучению в школе.
* Способствовать личностному саморазвитию и самореализации педагогов и родителей через различные формы психологического просвещения.

**Психологическая** работа строится на основе комплексного психолого-медико-педагогического подхода, который выражается в следующем:

* комплексная диагностика интеллектуального и личностного развития воспитанников;
* комплекс занятий, направленный на развитие и коррекцию эмоционального мира дошкольников;
* анализ личных дел воспитанников и медицинских карт;
* развивающие и коррекционные занятия с детьми;
* участие в ПМП комиссии и консилиуме.

**Основными видами деятельности детского психолога являются:**

* психологическое просвещение,
* психологическая профилактика,
* психологическое консультирование,
* психологическая диагностика,
* психологическая коррекция.

**4.4 ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ**

Направления, выбранные педагогическим коллективом МБДОУ № 12 «Журавушка» для реализации регионального компонента с учетом выше обозначенных региональных программ и особенностей вида нашего учреждения, составляют 40% от общего объема Программы и формируются участниками образовательного процесса.

В рамках образовательной программы и в соответствии с уставными целями и задачами, отбирая содержание работы кружков, педагогический коллектив ориентировался на требования педагогической целесообразности организации детей. Прежде всего, это обеспечение права и возможности каждой личности на удовлетворение культурно-образовательных потребностей в соответствии с индивидуальными ценностными ориентациями.

**Цель:** реализация планов работы кружков способствует всестороннему развитию ребенка-дошкольника, раскрытию его творческих возможностей и способностей. Свободный выбор ребенком вида деятельности раскрывает социально значимые качества личности: активность, инициативность, самостоятельность, ответственность.

***Дополнительное образование по направлениям:***

**Бесплатные кружки.**

**«Ку-ко-ша» (хореография)**

*Цель занятий:* прививать интерес дошкольников к хореографическому искусству.

Занятия проводятся по программе «Ритмическая мозаика» под редакцией А.И.Бурениной. Занятия проводятся в младшей группе, во второй половине дня, один раз в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*старшая группа* - 1 занятие в неделю, длительность занятия - 13 минут,

**«Крепыши» (физическое развитие)**

*Цель занятий:* развитие физических качеств, двигательных качеств и умений, творческих способностей, потребности самовыражения в движении под музыку, формирование потребности в двигательной активности и физическом совершенствовании.

Занятия проводятся по программе «Физическая культура - дошкольникам» под редакцией Л.Д. Глазыриной. Занятия проводятся в средней группе г, во второй половине дня, один раз в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Средняя группа* – 1 занятие, длительность занятия - 18 минут.

**«Волшебный квиллинг» (техническая направленность)**

*Цель:* всестороннее интеллектуальное и эстетическое развитие детей в процессе овладение элементарными приемами техники квиллинга, как художественного способа конструирования из бумаги.

Занятия проводятся по программе «Художественный труд в детском саду» под редакцией И.А.Лыковой. Занятия проводятся в подготовительной группе, во второй половине дня, один раз в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Подготовительная группа* – 1 занятие, длительность занятия - 30 минут.

**«Занимательная математика» (социально-педагогическая направленность)**

*Цель:* Закрепление  знаний, полученных во время организованной деятельности, качественная подготовка детей к школе.

Занятия проводятся по программе «Математика – это интересно» под редакцией З.А.Михайлова. Занятия проводятся в старшей группе, во второй половине дня, один раз в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Старшая группа* – 1 занятие, длительность занятия - 20 минут.

**Платные кружки.**

**«Граматейка» (социально-педагогическая направленность)**

*Цель:* подготовка к школьному обучению, развитие познавательных процессов.

Занятия проводятся по программе «Сказочная подготовка к настоящей школе» под редакцией Т.Громовой. Занятия проводятся в старшей группе и подготовительной к школе группах, во второй половине дня, два раза в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Старшая группа* – 1 занятие, длительность занятия - 20 минут.

*Подготовительная группа* – 1 занятие, длительность – 25-30 минут

**«Весёлые пальчик» (техническая направленность)**

*Цель:* создание условий для развития мелкой моторики и движений пальцев рук, развитие двигательных и познавательных способностей детей, ручной умелости через выполнение предметно-практической продуктивной деятельности.

Занятия проводятся по программе «Изобразительная деятельность в детском саду» под редакцией И.А.Лыковой. Занятия проводятся в младшей группе, во второй половине дня, один раз в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Младшая группа* – 1 занятие, длительность занятия - 13 минут.

**«Крепыши» (физическое развитие)**

*Цель занятий:* развитие физических качеств, двигательных качеств и умений, творческих способностей, потребности самовыражения в движении под музыку, формирование потребности в двигательной активности и физическом совершенствовании.

Занятия проводятся по программе «Физическая культура - дошкольникам» под редакцией Л.Д. Глазыриной. Занятия проводятся в старшей и подготовительной группе , во второй половине дня, два раза в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Старшая группа* – 1 занятие, длительность занятия - 20 минут.

*Подготовительная группа* – 1 занятие, длительность – 25-30 минут

**«Ку-ко-ша» (хореография)**

*Цель занятий:* прививать интерес дошкольников к хореографическому искусству.

Занятия проводятся по программе «Ритмическая мозаика» под редакцией А.И.Бурениной. Занятия проводятся в младшей и средней группе, во второй половине дня, два раза в неделю.

Длительность занятия соответствует возрастным особенностям детей:

*Младшая группа* - 1 занятие, длительность занятия - 13 минут,

*Средняя группа* – 1 занятие, длительность – 18 минут.

**4.5 ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ СО ШКОЛОЙ И СОЦИУМОМ**

**Цель:** обеспечение преемственности и непрерывности в организации образовательной, воспитательной, учебно-методической работы между дошкольным и начальным звеном образования.

**Задачи:**

Согласовать цели и задачи дошкольного и школьного начального образования.

Создать психолого-педагогические условия, обеспечивающие сохранность и укрепление здоровья, непрерывность психофизического развития дошкольника и младшего школьника.

Обеспечить условия для реализации плавного, бесстрессового перехода детей от игровой к учебной деятельности.

Преемственность учебных планов и программ дошкольного и школьного начального образования.

**Пояснительная записка**

Школа и детский сад нацелена на реализацию комплекса образовательных задач, которые исходят из двух взаимодействующих целей – подготовить ребёнка дошкольного возраста к обучению в школе и в начальной школе заложить базу для дальнейшего активного обучения.

Готовность к обучению в начальной школе предполагает физиологическую зрелость и психологическую готовность, готовность к обучению в основной школе - наличие способности обучаться.

Организация работы по предшкольному обучению детей старшего дошкольного возраста осуществляется по следующим направлениям:

* организационно-методическое обеспечение;
* работа с детьми;
* работа с родителями.

**Организационно-методическое обеспечение** включает:

* Совместные педагогические советы по вопросам преемственности.
* Совместные заседания МО по вопросам эффективности работы учителей и воспитателей ДОУ по подготовке детей к обучению в школе.
* Семинары-практикумы.
* Взаимопосещения занятий. Изучение опыта использования вариативных форм, методов и приёмов работы в практике учителей и воспитателей.

**Работа с детьми** включает:

* Организацию адаптационных занятий с детьми в ШБП (Школа будущего первоклассника).
* Совместную работу психологов по отслеживанию развития детей, определению “школьной зрелости”.
* Совместное проведение праздников, спортивных мероприятий.

**Система взаимодействия педагога и родителей** включает:

* Совместное проведение родительских собраний.
* Проведение дней открытых дверей.
* Посещение уроков и адаптационных занятий родителями.
* Открытые занятия педагогов дополнительного образования.
* Консультации психолога и учителя.
* Организация экскурсий по школе.
* Привлечение родителей к организации детских праздников, спортивных соревнований.

Взаимодействие ДОУ и школы в процессе подготовки детей к школьному обучению предполагает создание комплекса условий, обеспечивающих формирование готовности ребенка к школе на основе единых требований. Адаптационные занятия позволяют преодолеть последствия имеющегося у ребенка негативного опыта общения с социумом и предполагают более легкую адаптацию к условиям школы.

**Ожидаемые результаты**

Такая целенаправленная работа по подготовке детей к школе должна способствовать:

Созданию и совершенствованию благоприятных условий для обеспечения:

* личностного развития ребенка;
* укрепления психического и физического здоровья;
* целостного восприятия картины окружающего мира;
* формирования социально-нравственных норм и готовности к школьному обучению;
* преодоления разноуровневой подготовки.
* созданию единой системы диагностических методик за достигнутым уровнем развития детей и дальнейшего прогнозирования его развития;
* совершенствованию форм организации учебно-воспитательного процесса и методов обучения в ДОУ и начальной школе;
* обеспечению более успешной адаптации детей к обучению в начальных классах, сохранению желания дошкольников учиться и развиваться;
* для педагогов организация работы по предшкольному образованию дает возможность лучше понять детей и выстроить свою работу в соответствии с их развитием.

**ПЛАН**

**Совместной работы по преемственности со школой**

**МБДОУ № 12 «Журавушка» и МБОУ СОШ № 9 г.Мытищи**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Месяц** | **Мероприятия** | **Ответствен-ные** | **Место проведения** |
| **1.** | Сентябрь | Участие учителей начальных классов школы № 9 в общем родительском собрании по теме «Развитие сотрудничества с семьей для укрепления здоровья и расширения социального развития детей»  Совместная выставка детских работ из природного материала «Золотая россыпь» | Зав. ДОУ  Сащук Н.М.  Зам.зав. по ВМР  Кузьмина Н.В.  воспитатели | ДОУ № 12 |
| **2.** | Октябрь  Март | Проведение экскурсий в школу:  - подготовительной группы – в здание школы;  - посещение школы детьми и родителями в дни открытых дверей | Зам.директора по нач. обучению школы № 9, Зам.зав. по ВМР | МБОУ СОШ № 9  ДОУ № 12 |
| **3.** | Ноябрь | Методическая неделя «Школа – детский сад»:  - взаимопосещение уроков и занятий по общей теме: «Формирование речи детей» | Зав. ДОУ  Сащук Н.М.  Учитель-логопед Сахарова Н.И. | МБОУ СОШ № 9  ДОУ № 12 |
| **4.** | Декабрь | Семинар с педагогами начальных классов школы № 9 «Проблемы преемственности в работе ДОУ и общеобразовательных учреждений» | Зав. ДОУ  Сащук Н.М.  Зам.зав. по ВМР  Кузьмина Н.В. | ДОУ № 12 |
| **5.** | Январь | Совместный досуг с отрядом ЮИД школы № 9 «Осторожно, пешеход» | Зав. ДОУ  Сащук Н.М. | Зав. ДОУ Сащук Н.М. |
| **6.** | Февраль | Экскурсия в библиотеку | Зам.зав. по ВМР  Кузьмина Н.В | Библиотека |
| **7.** | Март | Родительское собрание в подготовительной к школе группе с участием учителей начальной школы № 9 на тему: «Подготовка к школе» | Зам.зав. по ВМР  Кузьмина Н.В | ДОУ № 12 |
| **8.** | Апрель | «Весёлые старты» - совместный спортивный досуг первоклассников школы № 9 и детей подготовительной группы ДОУ | Зав. ДОУ  Сащук Н.М. | Школа № 9 |
| **9.** | Май | Экскурсия в школу № 9. Выпускной праздник «До свиданья, детский сад!» | Зав. ДОУ  Сащук Н.М. | Школа № 9  ДОУ № 12 |

В реализации образовательной программы с использованием сетевой формы наряду с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, участвуют научные, медицинские, культурные, физкультурно-спортивные и иные организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления видов учебной деятельности, предусмотренных соответствующей образовательной программой.

**4.6 Перечень нормативных и нормативно-методических документов**

* собрания
* консультации
* папки-передвижки
* встречи в «Клубе заботливых родителей»
* выставки

литературы

* семинары, тренинги
* конференции

Организация родительского всеобуча

1. Конвенция о правах ребенка. Принята резолюцией 44/25 Генеральной Ассамблеи от 20 ноября 1989 года. - ООН 1990.

2. Федеральный [закон](https://sudact.ru/law/federalnyi-zakon-ot-29122012-n-273-fz-ob/glava-7/statia-64/) от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ (ред. от 31.12.2014, с изм. от 02.05.2015) "Об образовании в Российской Федерации" [Электронный ресурс]//Официальный интернет-портал правовой информации: - Режим доступа: pravo.gov.ru.

3. Федеральный закон 24 июля 1998 г. N 124-ФЗ "Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации".

4. [Распоряжение](https://sudact.ru/law/rasporiazhenie-pravitelstva-rf-ot-04092014-n-1726-r/) Правительства Российской Федерации от 4 сентября 2014 г. N 1726-р о Концепции дополнительного образования детей.

5. [Распоряжение](https://sudact.ru/law/rasporiazhenie-pravitelstva-rf-ot-29052015-n-996-r/#WT2jUy5SUVHT) Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. N 996-р о Стратегии развития воспитания до 2025 г. [Электронный ресурс]. - Режим доступа: http://government.ru/docs/18312/.

6. [Постановление](https://sudact.ru/law/postanovlenie-glavnogo-gosudarstvennogo-sanitarnogo-vracha-rf-ot_307/) Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 19 декабря 2013 г. N 68 "Об утверждении СанПиН 2.4.1.3147-13 "Санитарно-эпидемиологические требования к дошкольным группам, размещенным в жилых помещениях жилищного фонда".

7. [Постановление](https://sudact.ru/law/postanovlenie-glavnogo-gosudarstvennogo-sanitarnogo-vracha-rf-ot_952/) Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 15 мая 2013 г. N 26 "Об утверждении СанПиН 2.4.1.3049-13 "Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций"//Российская газета. - 2013. - 19.07 (N 157).

8. [Постановление](https://sudact.ru/law/postanovlenie-glavnogo-gosudarstvennogo-sanitarnogo-vracha-rf-ot_863/2.2.2/xii/) Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 3 июня 2003 г. N 118 (ред. от 03.09.2010) "О введении в действие санитарно-эпидемиологических правил и нормативов СанПиН 2.2.2/2.4.1340-03" (вместе с "СанПиН 2.2.2/2.4.1340-03. 2.2.2. Гигиена труда, технологические процессы, сырье, материалы, оборудование, рабочий инструмент. 2.4. Гигиена детей и подростков. Гигиенические требования к персональным электронно-вычислительным машинам и организации работы. Санитарно-эпидемиологические правила и нормативы", утв. Главным государственным санитарным врачом Российской Федерации 30 мая 2003 г.) (Зарегистрировано в Минюсте России 10 июня 2003 г., регистрационный N 4673).

9. [Приказ](https://sudact.ru/law/prikaz-minobrnauki-rossii-ot-17102013-n-1155/prilozhenie/i/) Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. N 1155 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования" (зарегистрирован Минюстом России 14 ноября 2013 г., регистрационный N 30384).

10. [Приказ](https://sudact.ru/law/prikaz-minobrnauki-rf-ot-06102009-n-373/) Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 г. N 373 (ред. от 29.12.2014) "Об утверждении и введении в действие федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования" (зарегистрирован Минюстом России 22 декабря 2009 г., регистрационный N 15785).

11. [Приказ](https://sudact.ru/law/prikaz-minobrnauki-rf-ot-17122010-n-1897/) Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 декабря 2010 г. N 1897 (ред. от 29.12.2014) "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования" (зарегистрирован Минюстом России 1 февраля 2011 г., регистрационный N 19644).

12. [Приказ](https://sudact.ru/law/prikaz-minobrnauki-rossii-ot-17052012-n-413/) Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 мая 2012 г. N 413 (ред. от 29.12.2014) "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования" (зарегистрирован Минюстом России 7 июня 2012 г., регистрационный N 24480).

13. [Приказ](https://sudact.ru/law/prikaz-minzdravsotsrazvitiia-rf-ot-26082010-n-761n/) Минздравсоцразвития России от 26 августа 2010 г. N 761н (ред. от 31.05.2011) "Об утверждении Единого квалификационного справочника должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел "Квалификационные характеристики должностей работников образования" (Зарегистрирован в Минюсте России 6 октября 2010 г. N 18638).

14. [Письмо](https://sudact.ru/law/pismo-minobrnauki-rossii-ot-28022014-n-08-249/#1Rl41qxcS5Nb) Минобрнауки России "Комментарии к ФГОС ДО" от 28 февраля 2014 г. N 08-249//Вестник образования. - 2014. - Апрель. - N 7.

15. [Письмо](https://sudact.ru/law/pismo-minobrnauki-rossii-ot-31072014-n-08-1002/prilozhenie/) Минобрнауки России от 31 июля 2014 г. N 08-1002 "О направлении методических рекомендаций" (Методические рекомендации по реализации полномочий субъектов Российской Федерации по финансовому обеспечению реализации прав граждан на получение общедоступного и бесплатного дошкольного образования).

**4.7 Перечень литературных источников**

1. «Примерная общеобразовательная ПРОГРАММА дошкольного образования «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» научные редакторы Н.Е. Веракса, Т.С. Комарова, М. А. Васильева, издательство МОЗАИКА-СИНТЕЗ, Москва, 2015 г. Соответствует ФГОС (7 книг)

2. «Народные праздники в детском саду» методическое пособие для педагогов и музыкальных руководителей для работы с детьми 5-7 лет М.Б. Зацепина, Антонова Т.В. Мозаика-Синтез, М., 2008

3. «Интеграция в системе воспитательно-образовательной работы детского сада» Т.С. Комарова, М.Б. Зацепина Издательство Мозаика-Синтез, М. 2010 год

4. «Формирование основ безопасности у дошкольников» К.Ю. Белая издательство МОЗАИКА-СИНТЕЗ, Москва, 2011 г.

ОО «ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

5 ФГОС «Оздоровительная гимнастика» Для детей 3-7 лет авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2014 г.

6. ФГОС «Физическая культура в детском саду» младшая группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

7. ФГОС «Физическая культура в детском саду» средняя группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

8. ФГОС «Физическая культура в детском саду» старшая группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

9. ФГОС «Физическая культура в детском саду» подготовительная группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

ОО «СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ»

10 . «Развитие игровой деятельности» II группа раннего возраста авт. Н.Ф. Губанова Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

11. «Развитие игровой деятельности» младшая группа авт. Н.Ф. Губанова Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

12. «Развитие игровой деятельности» средняя группа авт. Н.Ф. Губанова Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

13. «Игры-занятия на прогулке с малышами» авт. С.Н. Теплюк Мозаика -Синтез, М., 2015 год 14.«Знакомим дошкольников с правилами дорожного движения авт. Т.Ф. Саулина издательство Мозаика – Синтез, Москва, 2015 г.

15.Этические беседы с дошкольниками авт.В.И.Петрова, Т.Д.Стульник издательство Мозаика – Синтез, Москва, 2015 г.

ОО «ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ»

16.Формирование элементарных математических представлений» II группа раннего возраста авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

17.Формирование элементарных математических представлений» младшая группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

18.Формирование элементарных математических представлений» средняя группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

19.Формирование элементарных математических представлений» старшая группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

20.Формирование элементарных математических представлений» подготовительная группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

21.Ознакомление с природой в детском саду II группа раннего возраста авт. О.А.Соломенникова издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

22.Ознакомление с природой в детском саду II младшая группа авт. О.А.Соломенникова Издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

23.Ознакомление с природой в детском саду средняя группа авт. О.А.Соломенникова издательство Мозаика – Синтез, М., 2015год

24.«Ознакомление с предметным и социальным окружением» младшая группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика - Синтез, 2014 год

25.«Ознакомление с предметным и социальным окружением» средняя группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика - Синтез, 2014 год

26.«Ознакомление с предметным и социальным окружением» старшая группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика - Синтез, 2015 год

27.«Ознакомление с предметным и социальным окружением» подготовительная группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика - Синтез, 2014 год

28. «Юный эколог» система работы в старшей группе детского сада авт. С.Н.Николаева Москва, Мозаика - Синтез, 2010 год

29. «Юный эколог» система работы в подготовительной группе детского сада авт. С.Н.Николаева Москва, Мозаика - Синтез, 2010 год

ОО «РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ»

30. ФГОС «Развитие речи в детском саду» вторая группа раннего возраста авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 год

31.ФГОС «Развитие речи в детском саду» младшая группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2014 год

32.ФГОС «Развитие речи в детском саду» средняя группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 год

33.ФГОС «Развитие речи в детском саду» старшая группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 год

34.ФГОС «Развитие речи в детском саду» подготовительная группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 год

ОО «ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

35.ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» 2 младшая группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2014 г.

36.ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» средняя группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2014 г

37.ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» старшая группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2015 г

38.ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» подготовительная группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2014 г

39 «Изобразительная деятельность в детском саду» Ранний возраст авт. И.А. Лыкова «Карапуз – дидактика», Творческий центр СФЕРА, Москва 2009 год

40.Конструирование из строительного материала старшая группа авт. Л.В.Куцакова Москва- Синтез, М., 2014 г

41.Конструирование из строительного материала подготовительная группа авт. Л.В.Куцакова, Москва-Синтез, М., 2014 г.